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В эпицентре обновления
   СОЦИУМ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

На преобразования в социальной 
сфере, о необходимости которых 
заявили непосредственно жите-
ли донского региона, в этом году 
направят внушительную сумму – 
почти 11 млрд рублей.

Эту цифру на брифинге, куда 
пригласили представителей дон-
ских СМИ, озвучил председатель 
Законодательного Собрания Рос-
товской области, секретарь регот-
деления «Единой России» Алек-
сандр Ищенко.

С подачи жителей 
– Напомню, «Единая Россия» в 

2021 году вышла на выборы в Госу-
дарственную Думу с Народной про-
граммой, которая вырабатывалась 
вместе с избирателями. Программу 
и сформировали на основе предло-
жений жителей страны. А что каса-
ется непосредственно Ростовской 
области, около 230 тысяч жителей 
Дона выдвинули свои предложения, 
– пояснил Александр Ищенко.

Общий объем финансирования 
социально значимых объектов 
Народной программы «ЕР» в этом 
году в Ростовской области состав-
ляет около 6,7 млрд рублей (в том 
числе из федерального бюджета – 
около 3,2 млрд рублей). Однако, как 

подчеркнул Александр Ищенко, 
на этом точка не поставлена. Еще 
4,2 млрд рублей в региональной 
казне в этом году предусмотрели 
на претворение в жизнь наказов из-
бирателей, собранных во время из-
бирательной кампании по выборам 
в донской парламент в 2018 году.

В итоге в общей сложности на 
решение вопросов, которые сами 
дончане считают первостепенны-
ми, направят почти 11 млрд рублей.

Второе дыхание  
для культуры вне мегаполиса

Куда пойдет финансирование? 
Основных направлений несколько. 
Это капремонт школ и пополне-
ние парков школьных автобусов, 

благоустройство, создание новых 
спортплощадок, ремонт и оснаще-
ние домов культуры и музеев, мо-
дернизация почтовых отделений, 
социальная газификация. Капре-
монтом охватят 16 учебных заведе-
ний в 11 городах и районах, на это 
предусмотрено 1,5 млрд рублей. 
Преобразят пять школ в Ростове, 
гимназию № 7 в Батайске, школы в 
Звереве, Таганроге, Белой Калитве, 
Черткове, в Веселовском, Некли-
новском, Тарасовском, Целинском 
и Цимлянском районах. Что касает-
ся школьных автобусов, Ростовская 
область уже предоставила заявку 
на 123 новых автотранспортных 
средства.
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  IT-ОТРАСЛЬ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин заявил, что отток 
IТ-специалистов из страны пре-
кратился. Во многом свою роль 
сыграла поддержка отрасли.  
«Молот» выяснил, как складывает-
ся ситуация в Ростовской области 
и какие из преференций, предло-
женных донским IТ-специалистам, 
оказались решающими. 

Кто уезжает? 
Как заявил Михаил Мишустин, 

решение о поддержке IT-отрасли в 
России «было принято мгновенно, 
как только появилась первая инфор-
мация о том, что наши специалисты 
начали уезжать». Также премьер 
уточнил, что 85% IT-специалистов 
вернулись обратно. Это показал 
анализ телефонных сим-карт. 

О том, что интерес IT-специали-
стов к работе вне России стабили-
зировался, говорит и GR-директор 
одного из рекрутинговых сервисов 
Виталий Терентьев. По его словам, 

сейчас наблюдается рост перспек-
тив IT-сектора внутри страны. 
Спрос на специалистов очень вы-
сокий, так как необходимо быстро 
заместить прекратившие работать 
в России сервисы. 

– Сейчас, хоть число IT-вакансий 
немного и уступает уровню конца 
2021-го и начала 2022-го, конку-
ренция за рабочее место остается 
очень комфортной: три резюме на 
одну IT-вакансию. Таким образом, 
дефицит IT-кадров сохраняется и 
по-прежнему оценивается в сотни 
тысяч специалистов, – отметил 
Терентьев.

Какие настроения царят сейчас в 
Таганроге – российской IT-столице? 

– Отток IT-специалистов есть, 
но масштабы его не так велики, 
как кажется, – полагает прези-
дент Ассоциации разработчиков 
цифровых решений BRAINHORN 
Максим Болотов.

При этом он предлагает пола-
гаться не на эмоциональные оцен-
ки, а на статистику. 

– Из столиц уехало больше, а 
если мы говорим о разных регионах 
страны, то картина очень разнится. 
Премьер-министр Мишустин за-

явил на основании оценок сим-карт, 
что IT-специалисты возвращаются, 
и такая тенденция есть. При этом 
существуют различные данные о ко-
личестве уехавших и вернувшихся. 
По оценке Российской ассоциации 
электронной коммерции (РАЭК), в 
феврале-марте этого года уехали 
около 50 тысяч специалистов. По 
оценкам же ассоциации РУССОФТ, 
в конце апреля выехали 25–30 тысяч 
специалистов, при этом РУССОФТ 
отмечает, что они начали возвра-
щаться. И в мае число специалистов, 
выехавших из страны и возвратив-
шихся в Россию, сравнялось. 

В ассоциации, исходя из анализа 
ситуации, ожидают, что в течение 
девяти месяцев возвратится поло-
вина тех, кто уехал из страны. Есть 
данные совсем свежего ежегодного 
исследования РУССОФТ, где го-
ворится, что отток специалистов 
из отечественных IT-компаний не 
превышает 1–1,5% от общего числа 
специалистов. Кто уезжает в пер-
вую очередь? По мнению президен-
та РУССОФТ Валентина Макарова, 
это представители нескольких 
сегментов индустрии: сотрудники 
офисов зарубежных IT-компаний, 

решивших закрыть свои офисы; со-
трудники компаний-экспортеров, 
которым в связи с санкциями ста-
ли поступать отказы от клиентов; 
третий тип – фрилансеры. 

– Надо понимать, что это далеко 
не вся IT-индустрия, – подчеркива-
ет Максим Болотов. 

Вступили в клуб IT-лидеров
Эксперт считает, что поддержка 

IT-отрасли была беспрецедент-
ной, и выделять какую-то одну 
преференцию нельзя. Это целый 
комплекс мер, и они принимались 
не только на федеральном, но и на 
региональном уровне.

– Между властью и представите-
лями IT-сферы активно обсужда-
лись условия, при которых отрасль 
могла бы развиваться. И в результате 
диалога были очень быстро опреде-
лены те меры, которые могут помочь 
конкретно в каждом регионе. И то, 
что была предоставлена отсрочка от 
армии, на мой взгляд, также повли-
яло на общие настроения, – говорит 
Максим Болотов.– Сотрудники ком-
паний испытывали напряжение по 
этому поводу. 
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НОМЕРА
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Лариса Тутова, депутат  
Госдумы РФ

Нельзя недооценивать  
влияние грамотной  
и чистой речи  
на формирование сознания
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Виктор Гончаров,  
первый замгубернатора РО

Донские аграрии засеяли  
более 1,7 млн га – почти  
на 80 тысяч га больше,  
чем в прошлом году
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Игорь Сорокин,  
заместитель губернатора РО

С начала года  
на Дону  
открыли пять  
метановых заправок
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

8 июня – День социального работника. Всех работников 
соцслужб и добровольцев поздравляют с праздником 
губернатор Ростовской области Василий Голубев 
и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Донская соцзащита – это командный труд более 21 ты-
сячи специалистов по всей области. В зону вашего внима-
ния попадают люди разных возрастов, социальных групп, 
состояния здоровья. Появляются новые меры поддерж-
ки, расширяется спектр услуг. И вы успешно справляетесь 
с поставленными задачами. Благодарим вас за профессио-
нальное и добросовестное отношение к работе, за заботу, 
душевную теплоту, терпение и готовность по первому зову 
протянуть руку помощи своим подопечным. Желаем здоро-
вья, счастья и добра!» – говорится в поздравлении.
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СОБЫТИЯ

Девять месяцев – 
и они вернутся

В эпицентре  
обновления

Таганрогу 
запрограммировали 
туризм

Какие настроения царят 
сейчас в Таганроге, кото-
рый считается российской 
IT-столицей? 

– Как и любой IT-центр в 
стране, мы испытывали те 
же сложности, что и дру-
гие, – признается Максим 
Болотов. – IT-отрасль Та-
ганрога не оторвана от всей 
остальной. Да, мы видели, 
что уезжали фрилансеры, 
некоторые сотрудники ком-
паний, особенно связанные 
западными контрактами. 
Но в большинстве компа-
ний специалисты остались, 
они продолжают работать, 
выполняют свои обязатель-
ства перед клиентами. И 
это очень радует. Да, безус-
ловно, был кризисный пе-
риод, и руководители ком-
паний сделали многое для 
того, чтобы максимально 
сохранить свой персонал и 
в целом отрасль, которая на 
подъеме и которая, по мое-
му мнению, полноту своего 
вклада в развитие нашей 
страны еще не показала. 

По мнению эксперта, сей-
час перспективы для дон-
ских программистов есть, 
они улучшаются. Во многом 
это связано с развитием 
инфраструктура Ростова, 
Таганрога и Новочеркасска. 

– Что касается Таганрога, 
сегодня город набирает обо-
роты в IT-сфере благодаря 
мощной образовательной 
базе. Здесь сформировались 
IT-компании, известные не 
только в регионе и стране, 
но и далеко за пределами 
России. Это один из веду-
щих центров подготовки 
программистов, которых 
выпускает наш Институт 
компьютерных технологий 
и информационной безопас-
ности Южного федерально-
го университета.

Сейчас реализуется боль-
шой проект по развитию 
туристического потенциа-
ла Таганрога, и представи-
тели IT-отрасли работают 
во всех командах, которые 
связаны с туристическим 
направлением. Кроме того, 
одними из потребителей 
этого продукта будут сами 
IT-специалисты, которые 
живут и работают здесь, и 
те, кто будет приезжать и, 
возможно, оставаться. Это 
очень интересная история, 
может быть, сейчас она не 
так явно выражена, но име-
ет все шансы выстрелить, 
– считает Максим Болотов. 

ководитель Театра наций, 
народный артист России 
Евгений Миронов. И мы с 
ним обсудили возможность 
поддержки театров малых 
городов. В рамках партий-
ного проекта мы готовим 
предложение по проведе-
нию крупного фестиваля 
театрального искусства в 
Ростовской области, ведь 
Таганрог – родина Чехова, 
– проинформировал спикер 
донского парламента.

В 38 районах запланиро-
ваны ремонт и модерниза-
ция 126 отделений почто-
вой связи. Закупается обо-
рудование для установки 
трех умных спортплощадок. 
Наконец, по программе 
социальной газификации 
намечено подвести голубое 
топливо более чем к 17 ты-
сячам домовладений. 

– Безусловно, ситуация в 
стране и мире накладывает 
свой отпечаток. Однако в 
целом процесс реализа-
ции Народной программы 
идет очень интенсивно, – 
резюмировал Александр 
Ищенко. 
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То же самое касается про-

граммы льготной ипотеки 
для IT-специалистов под 
5% годовых. Она рассчита-
на на 50 тысяч кредитов до 
конца 2024 года. Можно го-
ворить, что сейчас условия 
предоставления могли бы 
быть несколько иными. Но 
при этом здорово, что эта 
мера уже начала работать, 
и сейчас банки наперегон-
ки приходят в IT-компа-
нии и представляют свои 
предложения по ипотеке. 
Это хорошая возможность 
решить насущные пробле-
мы и сфокусироваться на 
рабочих задачах, связанных 
с созданием технических 
решений, которые были бы 
востребованы на рынке. 

Важно, что в Ростовской 
области снижена налоговая 
нагрузка на IT-предприятия 
малого бизнеса, работаю-
щего по упрощенной схеме 
налогообложения. Это по-
зволило малому бизнесу ре-
структуризировать финансы 
и направить их в том числе на 
поддержку своих специалис-
тов. Считаю, что это очень 
важная мера, она была при-
нята до конца 2022 года. И я 
уверен, что она будет продле-
на, поскольку показала свою 
эффективность, позволила 
решить одну из основных за-
дач – удержать специалистов, 
создать комфортные условия 
для работы в нашем регионе. 

В комплексе весь пакет мер 
поддержки отрасли позволил 
полностью вступить в нефор-
мальный клуб регионов-ли-
деров в области информаци-
онных технологий, где дей-
ствуют подобные условия. В 
последние несколько меся-
цев представители донской 
IT-отрасли наиболее плотно 
взаимодействуют с замести-
телем губернатора Артемом 
Хохловым, министром связи 
и информационных техноло-
гий Евгением Полуяновым. 
Это прямой канал общения, 
где мы в интерактивном ре-
жиме обсуждаем в том числе 
и те меры поддержки, кото-
рые еще могут быть приняты 
в Ростовской области. Хо-
тел бы заметить, что в этом 
году гораздо большее чис-
ло школьников хотят стать 
программистами и выбрали 
сдавать ЕГЭ по информа-
тике. Это результат того, 
что к отрасли привлечено 
большое внимание и меры 
поддержки беспрецедент-
ны. Играет свою роль и от-
срочка от армии, – говорит 
Максим Болотов. 
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Похороше т ь дол ж н ы 

54 общественные террито-
рии, в том числе 19 парков 
и аллей, пять скверов и три 
набережные. На это выделя-
ется 1,9 млрд рублей. Во гла-
ве угла и поддержка очагов 
культуры в малых городах, а 
также вдали от мегаполиса. 
В шести районах отремонти-
руют девять домов культу-
ры, на приобретение обору-
дования и музыкальных ин-
струментов для 20 детских 
школ искусств направят 
больше 111 млн рублей. При-
чем помогать будут не по 
шаблону: учебное заведение 
получит то, что необходимо 
именно там. Оснастят три 
музея. Деньги на постановку 
новых спектаклей получат 
Таганрогский театр имени 
Чехова, Шахтинский и Но-
вошахтинский драмтеатры, 
Донской казачий драмтеатр 
Новочеркасска. Прораба-
тывается и возможность 
сотрудничества с Театром 
наций (Москва). 

– На днях в нашем ре-
гионе проездом был ру-

Берега надежды
Первый этап строительства 

Багаевского низконапорного 
гидроузла уже выполнен: готов 
причал, проведены дноуглуби-
тельные работы на судоходной 
прорези и в зоне строительства 
самого причала.

Об этом стало известно на за-
седании рабочей группы, которое 
провел заместитель губернатора 
Ростовской области – министр 
транспорта Владимир Окунев.

В этом году планируется строи-
тельство вахтового поселка, расчист-
ка территории, подготовка времен-
ных подъездных дорог, устройство 
строительного котлована.

– Багаевский гидроузел – один 
из крупнейших объектов транс-
портной инфраструктуры, кото-
рый возводится на территории 
региона. Считаю необходимым, 
чтобы представители минтранса 
Ростовской области выезжали на 
строительную площадку дважды в 
месяц. Рабочая группа региональ-
ного правительства будет отсле-
живать темпы работ с выездом на 
объект раз в два месяца, – отметил 
Владимир Окунев.

Победил 
искусственный 
интеллект

Донская команда «Кибер -
фарш», состоящая из волон-
теров–разработчиков систем 
искусственного интеллекта, 
изобрела открытую библиоте-
ку с алгоритмами машинного 
обучения и методами обработки 
больших данных.

Ребята одержали победу в фе-
деральном конкурсе «Код-ИИ» 
Фонда содействия инновациям.

– Мы наращиваем свои компетен-
ции в работе с текстами на русском 
языке и обработке неструктуриро-
ванных числовых данных. Призо-
вые деньги помогут нам снабдить 
открытую библиотеку дружествен-
ным для разработчика интерфей-
сом и сформировать бесплатные 
наборы данных для обычных поль-
зователей, – отметил капитан «Ки-
берфарша» Денис Рындин.

Открытая библиотека под на-
званием «Живые организации» 
содержит исходные тексты про-
грамм, предоставляющих бес-
платный доступ к информации 
о некоммерческих организациях 
и инновационных стартапах для 
определения их эффективности и 
благонадежности.

– Очередная победа наших 
коллег из команды IT-волонтеров 
«Киберфарш», особенно в таком 
серьезном конкурсе, сигнализи-
рует о том, что наш федеральный 
научный институт идет в ногу со 
временем, а коллеги действитель-
но эффективно осваивают такие 
новые направления, как создание 
систем поддержки принятия ре-
шений с искусственным интел-
лектом, – подчеркнул научный ру-
ководитель команды Роман Хади.

Пока не DDoSтигли 
пика

Минцифры и Минпросвеще-
ния России совместно с АНО 
«Цифровая экономика» запус-
тили просветительский проект 
«Цифровой ликбез» с целью 
обезопасить детей от киберугроз 
и интернет-мошенничества, а 
также помочь развить навыки 
цифровой грамотности.

– В период летних каникул у де-
тей появится больше свободного 
времени, часть которого они, с уве-
ренностью могу сказать, посвятят 
гаджетам. Поэтому очень важно 
проинформировать школьников и 
их родителей о грамотных сцена-
риях поведения в интернете, спосо-
бах реагирования на киберугрозы 
и другие виды мошенничества, – 
прокомментировал министр циф-
рового развития, IТ и связи Ростов-
ской области Евгений Полуянов.

С помощью проекта дети смо-
гут самостоятельно определять 
вредоносный контент, осознанно 
публиковать информацию о себе, 
ограничивать доступ к личным 
публикациям.

Более того, спецоперация отрезвила 
тех россиян, которые уповали на то, 
что иностранцы, словно тот добрый 
дядя, придут и построят нам эконо-
мику. «Наконец-то иллюзии само-
строительства экономики чужими 
руками уйдут в мусорную корзину», 
– отмечает spydell _ finance.

Вместе с тем политологи констати-
руют: Россия не может закончить спец-
операцию на Украине по вине Запада, 
где отказываются идти на компромис-
сы. Одновременно все нагляднее про-
является и террористический характер 
украинского государства. Политолог, 
специалист по межнациональным 
конфликтам Евгений Михайлов, ком-
ментируя телеканалу «360» один из 
недавних брифингов Минобороны 
РФ, остановился в том числе на таком 
террористическом приеме, как ми-
нирование украинской стороной тел 
своих погибших военных и боевиков 
на «Азовстали». Там обнаружили фуру 
без холодильника со 152 телами, под 
которыми была заложена бомба. 

– Такое случалось раньше и в Чечне, 
когда сражались с террористами, и 
в Сирии, когда боевики минировали 
своих погибших товарищей, чтобы 
нанести более тяжелый ущерб тем, 
кто начнет работать с обнаруженными 
телами, – отмечает политолог. – Это 
чистый терроризм, нарушение всех 
международных норм.

  ПОЛИТИКА

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Все больше экспертов отмечают 
тренд, который лишь подчеркнула 
спецоперация на Украине. Россия 
лучше, чем кто бы то ни было в мире, 
вступает в «идеальный шторм»,  
под которым понимают совокупность 
крайне негативных факторов  
и начало сильнейшего со времен  
Великой депрессии в США 1930-х  
годов кризиса.

России не страшны ни энерге-
тический, ни продовольственный 
кризисы, ведь мы обеспечиваем 
себя нефтью, газом, углем, лесом, 
черными, цветными и редкоземель-
ными металлами, удобрениями, 
сельхозпродукцией. Уже одно это 
дает нам сто очков вперед: такой ро-
скоши не имеет огромное количество 
государств. Мало того, как подчерки-
вает телеграм-канал spydell _ finance, 
специализирующийся на финансо-
во-экономической аналитике, Россия 
еще и имеет чистую положительную 
международную инвестиционную 
позицию – то есть валютных активов 
больше, чем долгов. Важно и то, что 
долговая нагрузка в России ниже, чем 
где-либо среди крупных государств 
(122% нефинансового долга к ВВП). 

Стать хозяином в своём доме

   ОБРАТНА Я СВЯЗЬ

Елена Б ОН Д А РЕНКО
Вера ВОЛОШИНОВА 
office@don.media

Вследующем году должна 
начаться застройка терри-
тории бывшего ростовского 

аэропорта, а после ПМЭФ-2022 
как минимум в 19 тысячах домов 
смогут готовить яичницу на га-
зовой плите. Это лишь часть тем, 
о которых губернатор Василий 
Голубев говорил вчера в переда-
че «О главном», вышедшей в пря-
мом эфире телеканала «ДОН 24» 
и радио «ФМ-на Дону».

Курс на берега Невы
На Петербургском междуна-

родном экономическом фору-
ме-2022, который пройдет с 15 по 
18 июня, ожидается подписание 
не менее десяти соглашений. За 
последние дни подготовки к де-
ловому событию еще предстоит 
уточнить объем инвестиций, 
которые регион планирует полу-
чить на полях форума.

– Речь идет о самых разных 
направлениях. Проекты, которые 
уже презентовали мне, связаны с 
развитием строительной отрасли, 
телекоммуникаций, инженер-
ной инфраструктуры, – отметил 
Василий Голубев,  отдельно 
выделив проекты, посвященные 
продолжению газификации Рос-
товской области.

Необходимо до конца года гази-
фицировать 19 тысяч домовладе-
ний. Прием заявок от населения 
продолжается.

– В новых услови ях так же 
предстоит добавить оборотов и 
искать новые решения, чтобы 
продолжить партнерство с бизне-
сом Донбасса, – добавил Василий 
Голубев.

Донбасс и Дон
Кстати, партнерские отноше-

ния с Донбассом не прерывали, 
акцентировал глава региона, по-
тому сейчас идет не восстанов-
ление их, а дальнейшее развитие. 
Многие предприятия сотрудни-
чают с донецкими и луганскими 
организациями, и прежде всего 
это крупный бизнес. 

– Так что мы продолжаем ис-
кать новые точки соприкоснове-
ния. Приграничные территории 
сотрудничали всегда традици-
онно: это быстрые контакты, 
комфортная логистика. Вскоре 
появится документ, конкрети-
зирующий и структурирующий 
систему наших отношений с 
территориями, с которыми мы 
связаны десятки лет, – отметил 
донской губернатор. 

Особые планы на небо
Проживающий рядом с парком 

Авиаторов ростовчанин поинтере-
совался, есть ли риск, что высотки 
упрутся в небо, когда начнется 
застройка земли экс-аэропорта 
на проспекте Шолохова. Четкое и 
последовательное развитие этой 
территории идет не один год, 
признает глава региона, объясняя 
это тем, что важно по-настояще-
му комплексное освоение всей 
площади, без каких-либо ранее 
допущенных ошибок при застрой-
ке микрорайонов. Сначала ориен-
тировались на дома высотой от 
восьми до 14 этажей. Но теперь 
архитекторы предлагают создать 
разноуровневый микрорайон. 
Такой подход не будет создавать 
проблемы, уверяют эксперты.

– Мы не ставим цели уйти в 
небо. Конечно, нельзя начинать 
строить, когда не понимаешь, чем 
закончишь. Территорий таких 
масштабов, скорее всего, еди-
ницы в городах-миллионниках, 
и не только в России. На площа-
ди 368 га, когда микрорайон в 
полном объеме застроят, смогут 
проживать 56–66 тысяч человек, 
– отметил Василий Голубев.

Ожидается, что первый этап 
с т р о и т е л ь с т в а  н а ч н е т с я  в 
следующем году. На днях губер-
натору презентовали освоение 
территории, но проект еще не 
является окончательным реше-
нием. Известно, что здесь будет 
шесть школ, семь детских садов, 
спортивные сооружения, боль-
ницы и деловая недвижимость 
на 22 тысячи рабочих мест, парк, 
библиотека, а взлетно-посадоч-
ная полоса длиной 3 км станет 
пешеходной зоной. 

Кольцевая электричка
Звонок еще одного телезрителя 

в студию касался заявленной в 
2019 году кольцевой электрич-
ки, следующей по маршрутам 
Ростов – Сальск – Волгодонск и 
Волгодонск – Морозовск – Лихая 
– Ростов. Губернатор ответил, 
что в этом случае будут нужны 
и дополнительные поезда. 

– Тема эта с повестки дня не 
снята, однако для реализации 
проекта нужен 1 млрд рублей. 
По этому поводу идет работа 
с СКЖД, – заверил глава ре-
гиона, добавив, что городскую 
электричку и трамвай нужно 
связать в единый транспортный 
комплекс. 

Горячий лёд
С Газпромом подписано со-

глашение до 2025 года, согласно 
которому планируется достро-
ить газотранспортную систему 
и полностью газифицировать 
Ростовскую область. Сегодня 
этот показатель составляет 93%. 
Договор, подписанный на эконо-
мическом форуме, предусматри-
вает строительство еще 65 му-
ниципальных газопроводов, 130 
населенных пунктов получат газ 
в 2025 году. Стоит задача модер-
низировать или заново построить 
газораспределительные станции.

По программе «Газпром — де-
тям» завершено строительство 
четырех объектов. К примеру, в 
Новошахтинске это физкультур-
но-оздоровительный комплекс с 
ледовым полем. Он уже передан в 
ведение муниципалитета и скоро 
начнет работать, что предоставит 
детям новые возможности для 
занятий спортом.

О главном  
с губернатором
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   Губернатор Ростовской области Василий Голубев и журналист 
Владимир Добрицкий на съемках программы «О главном»  
в студии телеканала «ДОН 24»

Все по вагонам
С середины июня по сентябрь планируется регулярное движение ту-
ристического паровоза по нескольким маршрутам на территории Рос-
товской области. Об этом шла речь на профильном совещании под ру-
ководством замгубернатора Александра Скрябина.
О курсировании туристического паровоза, а также о подготовке инфра-
структуры Таганрога для приема морских круизных судов шла речь на 
заседании рабочей группы по комплексному развитию города как ту-
ристического центра.
В настоящее время минтранспорта совместно с АО «Региональная кор-
порация развития» рассматривается вопрос по организации движения 
поезда с учетом существующих туристических направлений и дестина-
ций Дона. В частности, маршруты Ростов – Новочеркасск с возможно-
стью посещения Аксайского военно-исторического музея и Ростов – Ка-
менск – в этом направлении очень популярны парки «Патриот» и «Лога».

факт

Одновременно растет 
число добрых, трога-
тельных историй,  
связанных с поддерж-
кой российских воен-
ных, участвующих  
в спецоперации. Напри-
мер, как рассказыва-
ет сайт 1rnd.ru, «спуско-
вым крючком» одной  
из них стало письмо, 
отправленное ростов-
ским третьеклассни-
ком бойцу батальона 
«Ахмат». Эта весточка 
из тыла настолько тро-
нула военнослужащего, 
что, оказавшись из-за 
ранения в ростовском 
военном госпитале, 
он связался с матерью 
мальчика, признавшись, 
что хотел бы познако-
миться с ребенком. Ро-
стовчанка с сыном ку-
пили гостинцы, съезди-
ли в госпиталь, встре-
ча состоялась, а после 
боец по имени Идрис 
пригласил новых дру-
зей побывать в гостях  
у его семьи в Чечне. 

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

https://iz.ru/1228033/roman-kildiushkin-natalia-ilina/ddostigli-pika-zafiksirovana-rekordnaia-chastota-atak-na-rossiiskie-banki
https://iz.ru/1228033/roman-kildiushkin-natalia-ilina/ddostigli-pika-zafiksirovana-rekordnaia-chastota-atak-na-rossiiskie-banki


«Пётр I» в пути
На заседании экспертного совета Ростуризма по реализации програм-
мы продвижения туристских маршрутов в сфере внутреннего и въезд-
ного туризма при Федеральном агентстве по туризму министр эконо-
мического развития области Максим Папушенко представил турмарш-
рут «Стартап Петра I». Его основная цель – включение донского марш-
рута в перечень национальных маршрутов России. «Стартап Петра I» 
общей протяженностью 265 км рассчитан на три дня и две ночи. Про-
грамма включает посещение Ростова-на-Дону, Азова, самого древнего 
города юга России, и Таганрога.
– Признание турмаршрута национальным туристским маршрутом даст 
дополнительную возможность для его популяризации и роста турпото-
ка в Ростовскую область, – подчеркивает Максим Папушенко.

Под крышей заботы
Донской регион присоединился к благотворительной акции «Под крышей 
заботы», которая проходит под эгидой минстроя России и приурочена  
к Международному дню защиты детей. Представители строительной  
отрасли и жилищно-коммунального комплекса оказывали помощь  
в улучшении условий проживания и отдыха воспитанников детских домов 
и интернатов, а также детей, потерявших родителей. Форматы помощи 
разно образны: ремонт зданий и помещений детских домов и интернатов, 
благоустройство территорий, установка детских и спортивных площадок, 
закупка канцелярских и детских товаров, спортивного инвентаря.
Благотворительная акция «Под крышей заботы» не ограничивается датой 
1 июня. Одна из актуальных задач сегодня – помощь в подготовке к ново-
му учебному году.
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Учителям  
перепишут формулу

   ОБРАЗОВАНИЕ

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media, фото: пресс-служба Госдумы рф

Из закона об образовании может исчезнуть понятие «услуга».  
С таким предложением выступили  
в Госдуме. 

Поправка  
изменит статус

Законопроект под-
держали в дум-
ском Комитете по 
науке и высшему 
образованию. 
Как уточнил его 
глава Сергей 
Кабышев, мно-
гие педагоги 
воспринимают 
негативно сам 
термин «услуга» 
в образовании.  
С просьбой от-
казаться от такого 
словосочетания они 
обратились к прези-
денту России. 

Авторы проекта предла-
гают заменить словосочета-
ние «оказание государственных и 
муниципальных услуг в сфере образо-
вания» на фразу «реализация образова-
тельных программ» или, в некоторых 
случаях, на «выполнение государствен-
ного (муниципального) задания». Парла-
ментарии хотят, чтобы проект заработал 
уже к новому учебному году. По словам 
Сергея Кабышева, «за, казалось бы, формаль-
ным изменением формулировки кроется первый 
и большой шаг к поступательному преобразованию статуса педа-
гога». Глава комитета полагает, что за этим последует улучшение 
социально-экономического положения и условий труда учителей. 

В комментарии «Молоту» соавтор законопроекта, депутат Госу-
дарственной Думы Лариса Тутова отметила, что нельзя недооце-
нивать влияние грамотной и чистой речи на формирование созна-
ния. Подрастающее поколение не должно ассоциировать своих 
учителей с коммерческим предложением.

– Учитель, педагог, наставник – это, по сути, вторая семья, кото-
рая вносит огромный вклад в воспитание и становление личности. 
Возможно ли это без должного авторитета? Ответ очевиден. Поэто-
му мы вместе с коллегами, депутатами и сенаторами, предложили 
исключить понятие «образовательная услуга» из закона об обра-
зовании. Такой законопроект уже рассмотрен в первом чтении и, я 
надеюсь, будет принят Госдумой в весеннюю сессию. Поводом для 
разработки инициативы также стали обращения самих учителей, 
по словам которых понятие об «услуге в сфере образования» не 
соответствует роли педагога в обучении и воспитании детей и под-
ростков, – полагает Лариса Тутова. 

Депутат допускает, что понятие «образова-
тельная услуга» в другой формулиров-

ке должно будет остаться в качестве 
определения платного допобразо-

вания или же для частных школ, 
детсадов и коммерческих пред-

ложений вузов и институтов 
повышения квалификации. 
Но это покажет время. А 
пока законопроект активно 
обсуждается педагогиче-
ской общественностью в 
регионах.

Служить,  
а не прислуживаться

Председатель комитета 
Госдумы по просвещению 

Ольга Казакова также при-
знает, что многие педагоги тер-

мин «образовательная услуга» 
связывают с отношением к труду 

учителя и со снижением статуса про-
фессии. 

– Да, есть такой оттенок, поэтому правиль-
ное решение предложили в Госдуме, – считает директор ростовской 
гимназии № 76 Петр Кулинченко. – Непонятно, как сочетаются 
услуга и работа учителя? Предполагается, что услуга предоставля-
ется в строгие временные рамки от и до. А учителя, которые прихо-
дят в школу по призванию, по велению души и сердца, со временем 
не считаются. Как там у классика? «Служить бы рад, прислужи-
ваться тошно». 

По словам Петра Кулинченко, сегодня в школу приходят те, кому, 
во-первых, интересно работать с детьми, во-вторых, кто хочет на-
браться опыта у старшего поколения педагогов, сохранивших ста-
рую закалку, и, в-третьих, у кого существуют семейные династии 
учителей. 

– Молодежь, конечно, не массово, но приходит работать. В этом 
году в нашу гимназию пришла талантливая девушка, учительница 
математики. Она рассказала, что поступила в пединститут благо-
даря своей учительнице математики, которая воспитала любовь к 
профессии и предмету, – рассказывает Петр Кулинченко. 

Учитель биологии Людмила Буланова заметила, что с появлением 
в Законе «Об образовании» понятия «услуга» учителя массово 
пошли в репетиторы. 

– Многие рассудили так: раз мы обслуживаем родителей и учени-
ков, то будем получать за это деньги. Большинство учителей оби-
жает такая формулировка. Тогда как в нормативах написано, что 
учитель должен развивать познавательную функцию учеников. Мы 
должны давать знания, делать так, чтобы ребята к ним стремились, 
а не предоставлять услугу, – сетует Людмила Буланова. 

Учитель литературы одной из ростовских школ Светлана Ни-
колаева – из тех, кто любит свою работу, она преподает в 10–11-х 
классах, и раньше колоссальный объем работы 20 часов был для 
нее нормой. Сейчас Светлана признается, что просто «предостав-
ляет услугу». Кстати, немалую роль в таком пересмотре ценностей 
сыграли сами родители. 

– Они и воспринимают учителей как обслугу, и, на мой взгляд, их 
больше волнует не то, какие знания получит их ребенок, а результа-
ты ЕГЭ, – говорит Светлана. 

Людмила ДЬЯЧЕНКО
office@don.media, фото автора

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской обла-
сти корреспондент «Молота»  
вместе с ростовским геологом  
и коллекционером Борисом  
Талпой побывали в первой в мире 
кирпичной библиотеке. Этой те-
мой наша редакция продолжа-
ет цикл очерков об интересных 
и удивительных фактах из жизни 
нашего региона под названием 
«85 интересных фактов о Ростов-
ской области».

Музей кирпича «Кирпичная 
библиотека» – частная коллекция, 
самая крупная в России и пятая в 
мире. Собрал ее ростовчанин, кан-
дидат геолого-минералогических 
наук, сотрудник Института наук о 
Земле ЮФУ Борис Талпа. 

Верное направление
Сейчас все 2000 экспонатов 

находятся в Ростове в помещении 
Института наук о Земле ЮФУ. 
Типичные посетители – школь-
ники и студенты. Дети попадают 
сюда, когда участвуют в конкур-
сах, олимпиадах, географических 
диктантах или патриотических 
акциях. Рассказывая истории о 

впоследствии возводили кирпич-
ные заводы. 

С каждого запущенного завода 
ростовский преподаватель приво-
зил образцы продукции. Началом 
целенаправленного коллекциони-
рования Борис считает 2014 год. 
Тогда он побывал в Институте 
архитектуры Санкт-Петербурга, 
пообщался с коллегами и решил, 
что лучше не просто собирать 
предметы, а еще и заниматься 
просветительской деятельностью.

Таинственные следы 
Всего в коллекции 2000 кир-

пичей из 25 стран и 52 губер-
ний Российской империи. 
Самому старому экспонату 
из Египта 4000 лет. Един-
ственные в своем роде эк-
земпляры – с отпечатками 
лап птиц, диких и домашних 
животных, стоп людей, ног 
куклы. Раньше изделия су-

шились на солнце, и примять 
их мог кто угодно.
Преподаватель много путе-

шествовал по России и другим 
странам, откуда и привозил экс-
понаты. Каждый кирпич он до 
сих пор сам отмывает, очищает. 
Стеллажи с кирпичами похожи на 
книжные полки, потому-то Талпа 
и назвал свое детище «Кирпичной 
библиотекой». Помимо кирпичей, 
в коллекции есть образцы сырья, 
керамическая черепица, черепа 
животных, орудия ручного труда, 
современные подарочные кирпичи. 

 Сувенирные предметы дела-
ются в честь событий, например, 
с гербом России, со спортивной 
символикой – к чемпионату мира 
по футболу-2018. 

Посещение музея бесплатное, 
надо лишь договориться о встрече. 
Проведенное здесь время точно не 
будет потерянным. 

Кирпичная библиотека

Во славу России и Донбасса
   СОТРУДНИЧЕСТВО

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media, фото автора

В Ростове-на-Дону прошел  
Первый образовательный форум 
профильных организаций России, 
ЛНР и ДНР. 

23 партнёрских вуза
Форум стартовал с вручения 

дипломов, свидетельствующих о 
повышении квалификации пре-
подавателей истории ЛНР и ДНР. 
Дипломы вручали министр науки 
и высшего образования Российской 
Федерации Валерий Фальков и 
президент Российской академии 
образования Ольга Васильева.

Оксана Пенькова, завкафедрой 
истории России и славянских на-
родов Донецкого национального 
университета, высоко оценила 
выслушанный курс лекций, назвав 
его «глотком свежего воздуха», 
определяющим, по ее словам, век-
тор их дальнейшей работы. 

Министр Валерий Фальков на-
помнил, что между РФ, ДНР и ЛНР 
подписаны межгосударственные 

соглашения, одним из разделов ко-
торых является помощь в органи-
зации учебного процесса. Партнер-
ские отношения с вузами респуб-
лик уже установили 23 российских 
университета. Это особенно важно 
сегодня, когда в наших вузах стар-
тует приемная кампания, и ребята – 

жители республик, поступившие в 
свои университеты, при успешном 
их окончании имеют возможность 
получить диплом российского об-
разца. А для наших коллег – препо-
давателей этих вузов, подчеркнул 
министр, очень важны (с учетом 
ситуации последних лет) включе-
ние в общее образовательное про-
странство высшей школы России и 
повышение квалификации. Так что 
этот процесс на базе ЮФУ, старто-
вавший в мае при поддержке Рос-
сийского исторического общества 
и Российской академии образова-
ния, имеет очень важное значение.

Ольга Васильева отметила тот 
высокий эмоциональный фон, на 
котором лекции читались извест-
нейшими историками, за чем сле-
довало научное обсуждение затро-
нутых проблем. Она сказала, что 
самыми обсуждаемыми историче-
скими темами стали Гражданская 
и Великая Отечественная войны.

По словам Константина Моги-
левского, члена президиума совета 
Российского исторического обще-
ства, председателя правления Рос-
сийского исторического общества, 
исполнительного директора фонда 
«История Отечества», получив-
шие дипломы преподаватели учат 
истории студентов во всех вузах. 
Единых же требований к содер-
жанию этого курса нет. Сегодня 
министерство готовит к выпуску 
долгожданное решение о модер-
низации подходов к историческому 
образованию в рамках высшего 
образования. И разговор об этом 
начат с коллегами из ЛНР и ДНР: 
в курсе истории важно, чтобы 
студенты поняли, какими трудами 
предков создана Россия и почему 
необходимо ее беречь и развивать.

Вместе учимся,  
вместе путешествуем

Инна Шевченко, ректор ЮФУ, 
поздравив своих коллег из ДНР 
и ЛНР, заверила их, что универ-
ситет всегда будет находиться 
на связи с ними. В рамках гос-
программы «Приоритет-2030» 

ЮФУ взаимодействует не только 
с Донецким национальным, но и 
с Луганским государственным 
педагогическими университета-
ми и с Горловским институтом 
иностранных языков.

Губернатор Ростовской области 
Василий Голубев, открывая обра-
зовательный форум, заявил, что 
сотрудничество Дона с Донбассом 
началось давно, а в 2014 году жи-
тели области первыми протянули 
руку помощи его жителям. Се-
годня в ДГТУ благодаря проекту 
«#МЫВМЕСТЕ с Донбассом» 
идет подготовка волонтеров, ко-
торые займутся в республиках 
восстановлением объектов госу-
дарственного значения.

Партнерские отношения с ву-
зами республик имеет не только 
ЮФУ. С Луганским университе-
том имени Владимира Даля со-
трудничает ЮРГПУ (НПИ) имени 
Платова, а ДГТУ – с Донбасской 
национальной академией строи-
тельства и архитектуры.

Выступившая на форуме Ксе-
ния Разуваева, руководитель 
Федерального агентства по делам 
молодежи, перечислила проекты, 
в которых поучаствуют молодые 
люди из республик. Среди них 
выделялся тот, что посвящен сту-
денческому туризму: с 12 июня 
студенты вузов ДНР и ЛНР смогут 
путешествовать по нашей стране, 
как и российские студенты.

В рамках форума состоялось 
подписание международных ме-
морандумов о сотрудничестве 
между Минобрнауки РФ и ми-
нистерствами образования ДНР 
и ЛНР.

кстати

Донские депутаты предлагают 
снизить излишнюю документаци-
онную нагрузку на учителей. Итоги 
опроса педагогов по всей стране по-
казывают, что абсолютное большин-
ство поддерживает исключение из 
перечня заполняемых документов  
видео- и фотоотчетов по внекласс-
ным и воспитательным мероприяти-
ям, статистических отчетов для раз-
ных министерств и ведомств, жур-
налов по технике безопасности, 
охране жизни и здоровья. При 
этом более 50% учителей  
отметили эффективность 
электронного школьного 
дневника.

Соавтор законо-
проекта, депутат 

Государственной Думы 
Лариса Тутова уверена, 

что подрастающее поко-
ление не должно  

ассоциировать своих  
учителей с коммерче-

ским предложением

цифра

Почти 3000 
ребят из Донбасса учатся  
сегодня в школах и колледжах 
Ростовской области

   Оксана Пенькова вручает Ольге Васильевой изданное в ДНР 
учебное пособие «История Донбасса»

   Президенту Российской академии образования Ольге Васильевой, 
министру Валерию Фалькову и Константину Могилевскому,  
председателю правления Российского исторического общества,  
было что сказать журналистам

   Интересный факт: ученый  
Борис Талпа говорит, что  
в южных странах делают 
тонкие кирпичи, а в северных — 
крупные, но технологии похожи

кирпичах, Борис Талпа 
старается увлечь под-
ростков интересными 
сведениями о приро-
де, а первокурсникам 
дать точную инфор-
мацию о профессиях 
строителя, геолога, 
географа. 

Задавать верное на-
правление слушате-
лям удается. Многие 
ученики впоследствии 
помогают пополнять кол-
лекцию. Например, один из 
выпускников работает геоло-
гом во Владивостоке, увлекается 
дайвингом, исследует затонувшие 
корабли. Благодаря ему в музее 
появились японские кирпичи, 
которые использовались для соо-
ружения печей на морских судах. 

Заветные места
Охотников за кирпичами назы-

вают брик-хантерами. Борис Талпа 
не думал, что тоже станет одним 
из них, профессионалом и кол-
лекционером. Будучи студентом, 
он работал на кафедре минерало-
гии, отвечал за раздел «глинистое 
сырье для производства кирпи-
ча». Потом стал геологом, искал 
по всем регионам России сырье. 
Возле найденных месторождений 

   Открывая форум, губернатор Василий Голубев напомнил, что сотрудничество Ростовской области 
и Донбасса началось давно



новости

с Еленой
Бондаренко

Только не розовый
В донской столице принято приобретать машины с пробегом белого 
цвета. Доля спроса на них от общего количества составила 23,8%, под-
считали эксперты интернет-сервиса, посвященного размещению объяв-
лений. Востребованы и черные авто. 
– Популярность белых и черных цветов на рынке автомобилей с про-
бегом объясняется их сравнительно большей ликвидностью. Они мед-
леннее теряют в стоимости, чем автомобили более ярких цветов.  
Кроме того, базовые цвета кузова, как правило, обойдутся первому  
покупателю дешевле, чем нестандартные оттенки, требующие  
доплаты, – объясняют эксперты.
На Дону в пятерку популярных цветов автомобилей также вошли  
серебряный, серый и синий. А самым невостребованным стал розовый.

Счёт пошёл на миллиарды
Через розничную торговую сеть жители Ростовской обла-
сти приобрели товаров на 394,5 млрд рублей. Об этом со-
общает Ростовстат, специалисты которого проанализиро-
вали данные за январь – апрель. 
По отношению к уровню аналогичного периода 2021 года 
рост товарооборота  составил 1,6% в сопоставимых це-
нах. Объемы оборота продовольственных товаров, вклю-
чая напитки, и табачных изделий по сравнению с январем 
– апрелем прошлого года не изменились, а непродоволь-
ственных – выросли на 3%.
– В организациях розничной торговли наблюдался рост 
продаж мяса птицы, мясных и рыбных консервов, мукомоль-
но-крупяных изделий, косметики, компьютеров, одежды и 
обуви, игрушек и других товаров, – уточнили в Ростовстате.

ЭКОНОМИКА

4

Вторник, 7 июня 2022 года
№39 (26481)
WWW.MOLOTRO.RU

Знойная проверка

час душный общественный 
транспорт отправили на 
внеочередное техническое 
обслуживание.

Сколько автобусов уйдет 
на внеплановый ремонт, 
покажет проверка, кото-
рую обещают провести в 
каждом транспортном пред-
приятии.

Навести порядок в душ-
ных автобусах, троллей-
бусах или трамваях могут 
и жители донской столи-
цы. Жалобы от пассажи-
ров общественного транс-
порта на неисправный или 
выключенный кондицио-
нер готовы принимать в 
кол-цент ре Городского 
центра управления пасса-
жирскими перевозками по 
телефону 8-800-222-76-76. 

Помимо недовольства 
важно сообщить го-

сударственный ре-
гистрационный но-
мер транспортного 
средства, дату и 
время поездки. В 
кол-центре обеща-
ют не оставить без 
внимания и пре-
тензии по поводу 
неудовле т вори -
тельного санитар-

ного состояния автобусов.

   АПК

Герман ПРИШВИН, office@don.media, фото: donland.ru

Донские аграрии вместе с властями обсудят стратегию 
проведения будущей уборочной страды в Зерноградском 
районе, где с 9 по 10 июня развернется выставка- 
демонстрация «День донского поля».

«День донского поля» называется выставкой-демонстра-
цией не случайно, так как на площади 25 га лучшие образ-
цы сельхозтехники представят весь цикл сельхозработ. 
Специально к этому традиционному событию на опытных 
полях уже высадили 15 новых селекционных сортов озимой 
пшеницы (мягкой и твердой) и масличного льна, сообщили 
«Молоту» в региональном минсельхозпроде. 

– Ожидается более 160 агропромышленных компаний, 
некоторые представят свою продукцию впервые. На вы-
ставке будут продемонстрированы инновационная техника 
и последние разработки в агрохимии от ведущих произво-
дителей, – уточнили в аграрном ведомстве.

Однако главное деловое событие выставки «День дон-
ского поля» – так называемое предуборочное совещание.

– Во время совещания мы озвучим уже уточненные итоги 
ярового сева, но уже сегодня, по оперативным данным, мо-
жем сказать, что посевная кампания в Ростовской области 
завершена, и донские аграрии засеяли разными культура-
ми более 1,7 млн гектаров, что почти на 80 тысяч гектаров 
больше, чем в прошлом году, – заявил первый заместитель 
губернатора Ростовской области Виктор Гончаров.

Метан от лидеров
С начала года на Дону открыли 

пять метановых заправок, сооб-
щил заместитель губернатора 
Игорь Сорокин.

– В этом году запланирован ввод 
в эксплуатацию 12 объектов, из 
которых пять уже введено, – уточ-
нил он.

По последним данным, на тер-
ритории региона действуют 46 за-
правок транспортных средств 
компримированным (сжатым) 
природным газом.

Напомним, что по итогам рей-
тинга единого оператора Россий-
ской Федерации по развитию рын-
ка газомоторного топлива (ООО 
«Газпром газомоторное топливо») 
Ростовская область занимает пер-
вое место по развитию рынка дан-
ного вида топлива.

Рыбу заказывали?
Потребление рыбы в России 

остается на высоком уровне – 
22 кг на душу населения.

Об этом заявили эксперты Рос-
сельхозбанка и спрогнозировали, 
что в ближайшие годы драйвером 
потребления рыбы в нашей стране 
станет аквакультура. В этом году 
прирост может превысить 10% – и 
это больше, чем в любой другой 
отрасли, производящей животные 
продукты.

Напомним, что Ростовская об-
ласть на протяжении ряда лет 
сохраняет первые позиции по то-
варному рыбоводству и планирует 
наращивать производство с помо-
щью господдержки.

Настоящий повар
По направлению службы заня-

тости к обучению востребован-
ным на рынке труда профессиям 
приступили более 1700 жителей 
Ростовской области.

По словам главы областной 
службы занятости Сергея Григо-
ряна, сейчас безработных обучают 
под потребность в квалифициро-
ванных рабочих кадрах и специа-
листах строительной отрасли, 
транспорта, легкой промышленно-
сти, оптовой и розничной торговли, 
общественного питания, сельского 
хозяйства, здравоохранения и дру-
гих отраслей.

Среди прошедших переобуче-
ние, которые сразу нашли работу, 
– Ирина Косарукова из Красного 
Сулина. Она много лет работала 
поваром, но профессионального 
образования в этой сфере не имела. 
После успешного предварительно-
го собеседования с будущим рабо-
тодателем женщина по направле-
нию центра занятости приступила 
к профессиональному обучению 
по специальности «Повар». В мае, 
после подтверждения квалифика-
ции, Ирина уже трудится в сети 
кафе быстрого питания в Красно-
сулинском районе.

Пшеничная ниша
В Индонезию собирается биз-

нес-миссия ростовских компаний.
Об этом стало известно в Торго-

во-промышленной палате Ростов-
ской области, где провели «Час с 
Торгпредом».

Ростовская область имеет все 
шансы нарастить объемы экспор-
та в Индонезию, уверен торговый 
представитель РФ в Республике 
Индонезия Сергей Россомахов. Он 
напомнил, что с 2017 года донской 
регион был крупнейшим постав-
щиком пшеницы на индонезийский 
рынок. Однако из-за эмбарго на 
вывоз пшеницы из России рынок 
заняли другие поставщики. 

– В 2021 году более 2 миллионов 
тонн пшеницы в Индонезию по-
ставляла Украина. Сегодня Россия 
вновь может вернуться на рынок 
Юго-Восточной Азии. Сейчас идет 
процесс перерегистрации четырех 
тестовых лабораторий, одна из 
которых расположена в Ростове, – 
отметил Сергей Россомахов.

Если высокий урожай зерновых 
позволит стране экспортировать 
пшеницу, то это направление ста-
нет драйвером донского экспорта 
в Индонезию. 

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Узнав о том, что на левом берегу донской столицы 
собираются разбить новый парк, чуть более поло-
вины опрошенных читателей «Молота» признались, 
что хотят видеть нечто похожее на парк Галицкого 
в Краснодаре. Какой же парк по-настоящему нужен 
Ростову-на-Дону?

Бизнес-способности
На левом берегу донской столицы уже есть парк на 

площади 16 га. Его разбили рядом со стадионом «Рос-
тов Арена» накануне ЧМ-2018 за более чем 900 млн 
рублей. Все эти средства казенные. Например, треть 
этой суммы направили из областного бюджета. «Лево-
бережный» имеет неоднозначную репутацию: его рас-
критиковал урбанист и блогер Илья Варламов, но в то 
же время он вошел в список Ассоциации парков России.

По словам губернатора Василия Голубева, новый 
парк будет «с очень качественным наполнением». Кто 
будет инвестировать средства в его создание – снова 
власти или все-таки бизнес, еще обсуждается.

– Считаю, что к созданию парка стоит подходить не 
как к бизнесу. Он должен сочетать в себе как платные 
зоны, услуги, так и большое количество бесплатных. 
Соблюдая баланс между платным и бесплатным в парке, 
можно рассуждать о прибыли, не теряя популярности 
и интереса посетителей, – поделился мнением с «Мо-
лотом» владелец парка «Лога» Евгений Кушнаренко.

Сейчас парк на окраине хутора Старая Станица, в 
100 км к северу от донской столицы, в будни посещают 
около 2000–3000 человек, а в выходные – более 10 ты-
сяч. Для большого количества посетителей строят 
гостиницу. Создаются здесь и новые аттракционы, 
этнографическая казачья деревня. Вопрос, во сколь-
ко же это все обошлось и еще обойдется, бизнесмен 
деликатно оставил без ответа.

Дубы и солнце
– В Ростове-на-Дону необходимо создать парк, в 

котором можно будет проводить не только лето, но 
и зиму. Это очень важный момент. Однако никто из 
проектировщиков этого не учитывает, даже забывая 
о том, что летом в нашем городе невозможно нахо-
диться на открытом пространстве, нужны перголы, 
какие-то навесы, – объяснил «Молоту» управляющий 
партнер специализирующегося на благоустройстве 
проектного бюро Александр Кулешов.

По его мнению, на зиму стоит предусмотреть уют-
ные беседки, обеспечивающие возможность укры-
ваться от непогоды, находясь на природе.

В целом же будущее парка зависит от его концепции. 
Городской парк должен быть многофункциональным.

– Уже была попытка создать парк на левом бере-
гу. На примере Гребного канала мы видим, что это 
пока лучшее, что есть в Ростове-на-Дону, – считает 
Александр Кулешов.

Однозначно городской парк должен быть зеленым. 
Достаточно заглянуть в ГОСТы.

– Парк, согласно ГОСТу, это озелененная террито-
рия общего пользования от 10 га, представляющая 
собой самостоятельный архитектурно-ландшафтный 
объект. Парки закладываются в черте города и ред-
ко превышают площадь 30 га, – отметил в беседе с 
нашим изданием старший научный сотрудник Бота-
нического сада ЮФУ Борис Козловский.

По его словам, важная функция парков в степной 
зоне – создание благоприятного микроклимата, осо-
бенно в летний период. 

– Для того чтобы говорить о породном составе 
будущих насаждений, надо иметь данные предпро-
ектных исследований – почвенные карты, глубины 
залегания грунтовых вод и прочее. Но в общем, учи-
тывая близкое залегание грунтовых вод и наличие 
засоления, это тополь, ива, вяз, ясень, шелковица, 
лох серебристый, в некоторых местах, возможно, 
дуб, – уточнил Борис Козловский. 

Перезимовать в парке

Оптимисты  
в плюсе

   Юлия Кручанова уже получала премию «Бизнес Дона» несколько лет 
назад, но как «Микробизнес Дона»

   В прошлом году «День донского поля» открылся вопре-
ки стихии: из-за обильных осадков участникам выдава-
ли дождевики и зонты

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Ростовской области налажи-
ваются поставки сырья, обо-
рудования и комплектую-

щих. Об этом заявил глава регио-
на Василий Голубев на церемонии 
награждения победителей кон-
курса «Бизнес Дона».

Лидировать не запретишь
По мнению главы региона, дон-

ской экономике удается противо-
стоять санкционному давлению. 
Его слова подтверждают итоги 
первого квартала, уже подведен-
ные Ростовстатом.

– Скажу откровенно, по четырем 
месяцам мы в порядке. Просто ста-
тистика поступает чуть позже, не 
ранее середины месяца. Так, за че-
тыре месяца промышленное произ-
водство выросло на 5,3%, а выпуск 
сельхозпродукции – почти на 15%. 
Объем ввода жилья составил 62%. 
Все эти цифры мы воспринимаем 
с осторожным оптимизмом. Есть 
динамика и без плюса, мы считаем, 
что появляются новые возможно-
сти, и по итогам первого полугодия 
уже увидим новые показатели, – за-
явил Василий Голубев, подчерк-
нув, что вклад малого и среднего 
бизнеса неоспорим.

Ростовская область, как и преж-
де, находится в числе шести ре-
гионов-лидеров по числу малого 
и среднего бизнеса. В регионе 
действуют более 170 тысяч компа-
ний малого и среднего бизнеса, где 
трудятся 710 тысяч человек. Среди 
бизнесменов выделяются 130 ты-
сяч самозанятых.

Важная оценка
– Мы признаем и оцениваем 

работу тех, кто был активнее и 
эффективнее. Особенно важно, 
что более чем два года, когда была 
пандемия, а затем и с введением 
беспрецедентных антироссийских 
санкций вы проявляете социаль-
ную ответственность, сохраняете 
бизнес и рабочие места, – подчерк-
нул губернатор, приступив к на-
граждению победителей конкурса 
«Бизнес Дона».

Напомним, что профессиональ-
ной премией представителей мест-
ного бизнес-сообщества награжда-
ют уже 15 лет. Василий Голубев 
уверен, что традицию необходимо 
сохранить, так как «принципиаль-
но важно оценивать труд любого 
человека».

Среди награжденных – Юлия 
Кручанова, генеральный дирек-
тор компании «Консалтинг ЮК». 
Она уже получала эту премию 
несколько лет назад, но в номина-
ции «Микробизнес Дона». Теперь 
ее отметили в категории «Лучший 
субъект малого и среднего пред-
принимательства в сфере услуг».

– Очень ценно, что не только 
наши клиенты, партнеры на протя-
жении девяти лет работы компании 
оценивают наш труд, но и Пра-
вительство Ростовской области. 
Предпринимателю любого уровня 
это ценно, – отметила в беседе с 
«Молотом» Юлия Кручанова.

Маршрут построен
По ее словам, в новых реалиях, 

как и в пандемию, предпринима-

тели умеют тестировать гипотезы 
и при необходимости «вставать с 
колен».

– Мы решали вопросы от бухгал-
терского учета до взаимодействия 
с контрольно-надзорными орга-
нами, простраивали логистику в 
новых условиях, – уточнила Юлия 
Кручанова.

Новые реалии влекут за собой 
масштабные изменения в экономи-
ке. Василий Голубев процитировал 
президента Владимира Путина, 
который уверен, что отечествен-
ный бизнес проявляет свои наилуч-
шие качества, достаточно быстро 
адаптируясь к новым условиям.

Оперативно сработали и на 
федеральном уровне, утвердив 
первоочередной комплекс мер 
поддержки в сфере кредитования, 
налогообложения, логистики, гос-
закупок, импортозамещения. Всего 
в списке более 260 направлений 
государственной помощи.

– 80% предпринимателей о них 
знают, свидетельствуют данные мо-
ниторинга, который мы проводим. А 
половина из них уже воспользова-
лись господдержкой или планируют 
это сделать. В свою очередь мы в 
регионе сохранили все действующие 
меры поддержки бизнеса и вместе с 
деловым сообществом разработали 
региональный пакет, куда вошло 
около 100 мер. Предложили замет-
ное снижение ставок по упрощенной 
системе налогообложения до 1%, в 
два раза снизили арендную плату 
на землю. По нашим оценкам, это 
позволит сэкономить бизнесу око-
ло 1 млрд рублей, – констатировал 
Василий Голубев.

факт

Научные лаборатории донских 
вузов подключились к работе 
Центра кооперации и импор-
тозамещения, созданном в ре-
гионе в апреле.
– Это единая площадка, ко-
торая позволяет быть на свя-
зи потребителям, производи-
телям, поставщикам, а также 
разработчикам импортозаме-
щающей продукции, – напом-
нил Василий Голубев.
Известно, что научные лабора-
тории донских вузов уже при-
ступили к проектированию  
и созданию опытных образцов 
продукции.
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   ИНФРАСТРУКТУРА

ЕЕлена лена БОНД АРЕНКО БОНД АРЕНКО 
e.bondarenko@don.mediae.bondarenko@don.media

Более 80% обще-
ственного транспор-
та донской столицы 
оборудовано конди-
ционерами, свиде-
тельствуют данные 
мэрии. Работают ли 
они, как и полагает-
ся в жару, будут вы-
яснять эксперты. 

График проверок ревизо-
ров расписан на весь июнь. 
Уже проверили ООО «Юж-
ная транспортная компа-
ния», перевозчика, обеспе-
чивающего работу марш-
рутов №№ 1, 27, 43. Все 
они курсируют до микро-
района Суворовского. В 
соответствии с условиями 
контракта, не менее 75% 
подвижного состава должно 
быть оборудовано конди-
ционерами. На деле на двух 
автобусах система конди-
ционирования не обеспечи-
вала необходимую степень 
охлаждения воздуха. На-
помним, что такая система 
должна обеспечивать тем-
пературный режим не более 
+25°C при среднесуточной 
температуре наружного 
воздуха выше +20°C. Сей-

кстати

В муниципальных кон-
трактах прописано, 
что летом перевозчи-
ки обязаны выпускать 
на маршруты автобусы 
без кондиционеров, но 
только такие, где есть 
естественная вентиля-
ция через предусмо-
тренные заводом-изго-
товителем люки крыши 
и форточки. 

факт

В 2023 году в 100% обществен-
ного транспорта донской столи-
цы будут установлены кондици-
онеры, обещают в мэрии.

справка

Весной донские аграрии почти на 100 тыс. га увеличи-
ли площади посевов под техническими культурами. По 
данным минсельхозпрода области, яровые зерновые 
были посеяны на площади 650 тыс. га. Также на Дону 
был заложен еще осенью прошлого года и практиче-
ски полностью сохранился озимый клин зерновых пло-
щадью 2,9 млн га.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Эксперименты  
созрели
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Волгодонск
Ростовская АЭС за пять месяцев этого года увеличила выработ-
ку электроэнергии по сравнению с аналогичным периодом годом ра-
нее на 1,4 млрд кВт.ч. В мае этого года на станции произвели свыше 
3,122 млрд кВт.ч, а с начала года – более 15,4 млрд кВт.ч электричества.

2. Гуково
По программе «Модернизация первичного звена здравоохранения» 
в  гуковскую Центральную городскую больницу поступили четы-
ре фетальных монитора. Аппараты предназначены для отслежива-
ния состояния матери и младенца в дородовом и родовом периодах. 
Для приобретения оборудования из регионального бюджета выде-
лили больше 1,8 млн рублей. Аппараты в больнице уже используют.

3. Зверево
Экскурс в историю «Преданья старины – славянский оберег...» 
16 июня организуют для ребят, отдыхающих на летних оздоровитель-
ных пришкольных площадках. Школьники познакомятся с историей 
«славянских оберегов» и традициями, связанными с ними, поучаству-
ют в исторических играх и викторинах. 

4. Новочеркасск
Стартовал капремонт улицы 26 Бакинских Комиссаров на участке 
от улицы Крайней до площади Юбилейной. 
Работы ведут по нацпроекту «Безопасные 
и качественные дороги». Как сообща-
ют в администрации города, кроме 
полной замены дорожной одеж-
ды проложат систему водоотве-
дения. В подрядной организа-
ции закупили для этого специ-
альные лотки. Также с двух 
сторон улицы должны восста-
новить пешеходные дорожки, 
бордюрный камень и плиточ-
ное покрытие, установят пере-
ходы и поручни для маломо-
бильных жителей. На участке 
от улицы Буденновской до пло-
щади Юбилейной появится пе-
рильное ограждение.

5. Таганрог
На прошлой неделе в городе побывали уроженцы донского региона, из-
вестные юмористы, пародисты братья-близнецы Валерий и Александр Поно-
маренко. В центральной библиотеке им. А.П. Чехова они встретились с моло-
дежью. Как информирует сайт горадминистрации, братья приехали по пригла-
шению главы администрации Михаила Солоницина, обсуждались перспективы их участия 
в жизни приморского города. «Результатом встречи могут стать творческие конкурсы и фес-
тивали, которые пройдут в Таганроге», – уточняется на портале.

6. Белокалитвинский район
В амбулаторию поселка Коксового в июне планируется передать автомобиль скорой по-
мощи повышенной проходимости с оснащением реанимобиля. Его приобрели за счет 
областного и местного бюджетов.

7. Боковский район
Начат ремонт гидротехнического сооружения с дамбой и шлюзами, входящих в состав 

Астаховского водохранилища в хуторе Астахове. Занимается ремонтом ООО «Спец-
Строй». Стоимость контракта – свыше 33 млн рублей, работы должны завер-

шить до 31 октября этого года.

8. Верхнедонской район
Фестиваль гармонистов Верхне-Донского казачьего округа «Играй, гармонь 
певучая!» пройдет 10 июня в районном Доме культуры станицы Казанской. 
Свое мастерство покажут музыканты из Воронежской, Волгоградской и Рос-
товской областей.

9. Егорлыкский район
Домашний, по сути, праздник – Международный день соседей – отметили в конце мая 
в военном городке станицы Егорлыкской. В Егорлыкском районе его празднуют не пер-
вый год. На этот раз весь субботний вечер не смолкала музыка. Праздник начался с дет-

ской игровой программы, провели игры, конкурсы и викторины. Дню соседей был 
посвящен и праздничный концерт, во время которого рассказали о создании го-

родка и о его жителях, об улицах, носящих имена погибших вертолетчиков.

10. Зерноградский район
Зерноградская ЦРБ получила новый передвижной палатный рентген-ап-
парат. Оборудование приобрели по программе «Модернизация первич-

ного звена здравоохранения Ростов-
ской области», его стоимость – более 
5,8 млн рублей. По функционалу и ка-
честву снимков прибор не уступает 
стационарному, однако имеет значи-
тельно меньшие размеры, смонтиро-
ван на подвижной платформе, что по-
зволяет с легкостью его перемещать.

11. Зимовниковский район
Начаты работы по реконструкции се-

тей водоснабжения в хуторе Савоськин. 
Их запланировано выполнить к концу июня 
этого года. Реконструкция улучшит качество 
водоснабжения в хуторе, где живут около 
1000 человек.

12. Мясниковский район
Фольклорный «Праздник лебеды» 16 июня ор-

ганизуют в селе Чалтырь. Праздник любим жителя-

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

Центр кинологической службы городского 
управления МВД России провел экскурсию  
для подростков, состоящих на профилактиче-
ском учете в подразделении по делам несовер-
шеннолетних.

Ребятам продемонстрировали инсценированное 
задержание преступника, поиск запрещенных ве-
ществ и взрывчаток, а также рассказали о рабочих 
буднях и тренировках служебных собак.

– У многих подростков складывается негатив-
ное отношение к органам власти, здесь же они 
видят другую сторону их работы. К тому же соба-
ки вызывают положительные эмоции, – пояснила 
старший инспектор-кинолог, по совместительству 
ветеринарный специалист Татьяна Урянская.

В кинологическом центре содержатся лабрадоры, немец-
кие, бельгийские и восточно-европейские овчарки. Также 
в разыскных мероприятиях проявляют успехи спаниели, 
но поскольку эта порода имеет и определенные минусы, 
сотрудники ростовского центра с ними не работают.

– Моя основная деятельность заключается в том, 
чтобы обеспечить сохранение и сбережение поголовья 
служебных собак. Я занимаюсь обработкой против 
паразитов, блох, клещей, гельминтов, – рассказала 
Татьяна Урянская.

Также собаки регулярно проходят вакцинацию про-
тив инфекционных заболеваний, чтобы не допустить 
никаких эпидемиологических прорывов. К животным 
кинологи относятся, как к собственным детям. И отме-
чают, что ребенку с собакой намного легче общаться, 
чем со взрослым.

– Она не разговаривает, но прекрасно понимает ма-
лыша. И в процессе игрового мероприятия ребенок мо-
жет снять стресс, – отметила старший кинолог центра 
Анна Столбовая.

Собачий патруль

ми района, ведь он отражает яркость и самобытность культуры донских армян. И стар, и млад со-
бираются, чтобы попробовать их национальные блюда – пирожки с лебедой и пури самса, посмот-
реть выступления творческих коллективов из Мясниковского района и разных уголков донского края.

Не хватает золотых рыбок и лип

Ступеньки ротонды ведут к фонтану, одному из старейших в Ростове, построенному в 1910 году. Правда, от его 
былой красоты мало что осталось: на месте нынешней чаши стоял причудливый грот, в котором летом жили 
золотые рыбки. Реконструкция фонтан не затронет, так как все подобные сооружения находятся на балансе 
управления благоустройства лесного хозяйства города, а не парков. 

Окно в подземелье
Под фонтаном находятся подземные помещения, построенные еще во время возведения крепости святите-
ля Димитрия Ростовского в 1761 году.
В этом году в парке им. 1 Мая было впервые проведено его комплексное исследование современными не-
разрушающими методами георадиолокационного и сейсмоакустического зондирования. Исследователи об-
наружили подземные ходы в разных частях парка – у памятного знака «Редут Александра Невского», фонта-
на и липовых аллей.
Архитекторы решили не упускать такую уникальную возможность и запроектировали «археологические окна». 
Их накроют бронированным стеклом, по которому можно будет ходить. Правда, воплотить идею в жизнь пока 
сложно. Подземелья завалены мусором или затоплены грунтовыми водами. 
– Вместо традиционных качелей на детских площадках появятся горки в виде огромных белых мышей. По со-
седству с парком находится медуниверситет, а белые мыши часто используются в лабораторных опытах, вот 
дизайнеры и решили использовать этот образ, – комментируют в дирекции парка. – А почему нет? Детям нра-
вятся эти животные, и детские площадки находятся не в исторической части парка.
Что касается озеленения, то его площадь увеличится за счет сужения дорожек. Сейчас в парке более 900 де-

   БЛАГОУСТРОЙСТВО

В ростовском парке им. 1 Мая могут появиться белые 
мыши и «археологические окна». 

Упала балясина – убрали балясину
По заказу администрации парка подготовлен ди-
зайн-проект его реконструкции и озеленения. Авто-
ры проекта – архитектор бюро Ab Masterplan Алек-
сей Кринчик и доцент кафедры лесных культур и ле-
сопаркового хозяйства Новочеркасской государствен-
ной мелиоративной академии Сергей Таран.
Одно из любимейших горожанами мест в парке – ста-
ринная изящная ротонда и фонтан. Ротонду с шестью 
колоннами возвели в 1901 году по проекту архитек-
тора Николая Дорошенко, выполнена она в неоклас-
сическом стиле. Ротонде 120 лет, и ее никогда капи-
тально не ремонтировали, но в 60-е годы прошлого 
века, когда шла борьба с излишествами в архитекту-
ре, ее максимально упростили.
– Как все происходило? Упала балясина – ее убрали, 
обрушился элемент лепнины – поступили так же, ма-
скароны (горельефное изображение маски мифологи-
ческого персонажа или мифического существа. – Прим. 
ред.) замазали. Поэтому проект реконструкции пред-
полагает вернуть исторический облик этого дореволю-
ционного павильона, – рассказали в дирекции парка. 

Извещение
Закрытое акционерное общество «Птицефабрика Красносулинская», расположенное по адресу:  
х. Молоканский, Красносулинский район, Ростовская область, извещает акционеров о проведении годово-
го общего собрания акционеров, которое состоится 23 июня 2022 года на территории предприятия в 10:00. 
Начало регистрации лиц, участвующих в общем собрании – 09:30. Дата определения (фиксации) лиц, имею-
щих право на участие в общем собрании акционеров – 6 июня 2022 года. 

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности общества.
2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков общества по резуль-
татам отчетного года.
3. Избрание членов наблюдательного совета.
4. Избрание членов ревизионной комиссии.
5. Утверждение аудитора на 2022 год. 
Ознакомиться с материалами, подлежащими предоставлению при подготовке проведения общего собра-
ния акционеров, можно по указанному адресу в понедельник-четверг с 09:00 до 12:00.

ревьев и кустарников, и дополнитель-
но высадят 40 тысяч травянистых мно-
голетников, 300 деревьев, 9550 кустар-
ников. Кстати, в парке сохранились 
остатки уникальной липовой аллеи – 
деревьям более 120 лет. Ростовский ху-
дожник Александр Лютов даже напи-
сал эти вековые липы, правда, на кар-
тине аллея выглядит более роскошно, 
чем сегодня. Вместо рулонных газонов 
в парке будут просто зеленые лужай-
ки. Газоны требуют тщательного и ре-
гулярного полива, иначе трава жухнет 
и высыхает. Потребуется огромный ре-
зервуар с водой, а спрятать его на ма-
ленькой территории парка негде.
По предварительным данным, стои-
мость реконструкции составит более 
250 млн рублей.
Автор: Ирина Варламова

СООБЩАЕТ,
что 30 июня 2022 года в 10:00 по адресу: Россия, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, ул. Московская, д. 79,

СОСТОИТСЯ ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ (ГОСА) В ФОРМЕ СОБРАНИЯ
Повестка дня ГОСА:

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ
Акционерного общества «РОСТОВГАЗСТРОЙ»

(местонахождение общества: Россия, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, ул. Московская, д. 79)

1. Утверждение годового отчета об-
щества за 2021 год.

2. Утверждение годовой бухгалтер-
ской (финансовой) отчетности обще-
ства за 2021 год.

3. Распределение прибыли (в том чис-
ле выплата (объявление) дивидендов, за 
исключением выплаты (объявления) ди-
видендов по результатам первого квар-
тала, полугодия, девяти месяцев отчет-
ного года) и убытков общества по ре-
зультатам 2021года.

4. Избрание членов Наблюдательно-
го совета общества.

5. Избрание членов Ревизионной ко-
миссии (ревизора).

6. Дополнительный выпуск обыкно-
венных акций.

7. Дополнительный выпуск привиле-
гированных акций.

8. Утверждение сделок с заинтере-
сованностью.

9. Утверждение аудитора общества 
для осуществления проверки финансо-
во-хозяйственной деятельности.

10. Выплата вознаграждений Наблю-
дательного совета.

Время начала регистрации лиц, уча-
ствующих в собрании – 09:30.

Список лиц, имеющих право на участие 
в ГОСА, составлен на 6 июня 2022 года.

Акционеру необходимо иметь при 
себе документ, удостоверяющий лич-
ность, а представителю - также доверен-
ность на передачу права на участие в об-
щем собрании акционеров общества или 
ее копию. В случае, если доверенность 
выдана в порядке передоверия, помимо 
нее или ее копии, представляется так-
же доверенность, на основании которой 

она выдана, или ее копия. Доверенности 
должны содержать сведения о представ-
ляемом и представителе (имя или наи-
менование, место жительства или место 
нахождения, паспортные данные). До-
веренности должны быть оформлены в 
соответствии с требованиями Граждан-
ского кодекса Российской Федерации.

С информацией (материалами) ГОСА 
можно ознакомиться в помещении ис-
полнительного органа общества с 8 июня 
по 30 июня 2022 г. по адресу: Ростов-на-
Дону, ул. Московская, д. 79, ежедневно, 
в рабочие дни, с 9:00 до 12:00 и с 14:00 
до 17:00. Доступ к указанной информа-
ции будет обеспечен лицам, принимаю-
щим участие в общем собрании акцио-
неров также во время его проведения.

С уважением, Наблюдательный совет 
общества АО «РОСТОВГАЗСТРОЙ»

Несанкционированная перемена
В роще Дубки, что находится в Таганроге, возле одной из центральных тропинок уничтожили око-
ло 20 деревьев. Общественный активист Дмитрий Беспалов рассказал «Аиф-Ростов», что на месте 
деревьев теперь зияет длинная траншея. Первой работающую технику в роще заметила активистка 
Ирина Мосина, когда пришла проверить молодые саженцы. За несколько дней в процессе рытья  
таинственный подрядчик, как потом выяснилось, проводящий видеонаблюдение, повредил корни 
деревьев, кору и поломал множество веток. 
– Беспалов оповестил администрацию города. И выяснилось, что они вообще не в курсе, кто это  
и на каком основании действуют, никаких разрешений «благоустроители» не получали и действуют 
вполне самочинно, – рассказала Ирина Мосина.
В мэрии Таганрога прокомментировали скандал в роще Дубки, связанный с уничтожением 20 деревьев.
– Периферийная корневая система деревьев, расположенных в зоне производства работ, является 
вспомогательной и не может привести к гибели насаждений, – рассказали в администрации.
Если дубы все-таки погибнут, то подрядчику придется провести компенсационную высадку деревь-
ев. Контролировать этот вопрос будет МКУ «Благоустройство».

Ф
от

о 
ав

то
ра

Ф
от

о:
 а

рх
ив

 г
аз

ет
ы

 «
М

ол
от

»

На этапе развития
В донском регионе за первые четыре месяца 2022 года предприятия 
легкой промышленности отгрузили товаров собственного производства 
на 36% больше, чем за аналогичный период прошедшего года.  
Эту новость сообщил заместитель губернатора Игорь Сорокин.
– Предприятия легкой промышленности постоянно развиваются, ищут 
новые ниши, выпускают новую продукцию, востребованную на рынке, 
модернизируют производство, реализуют инвестиционные проекты,  
тем самым создавая новые рабочие места и наполняя бюджеты  
разных уровней, – уточнил замглавы Ростовской области.  
– Только за четыре месяца этого года компании отгрузили  
товаров собственного производства на 13 млрд рублей.



ОБЩЕСТВО Пора обновиться
В Пролетарской школе-интернате в рамках регионального проекта 
«Современная школа» нацпроекта «Образование» ведется ремонт.
– Все работы планируется завершить к началу учебного года, на сегод-
няшний день выполнено уже более 50%. В школе создают современные 
условия для обучения и воспитания детей с ограниченными возможно-
стями здоровья, – рассказал первый заместитель губернатора Ростов-
ской области Игорь Гуськов. – Всего на ремонт, приобретение оборудо-
вания, мебели из областного бюджета выделено почти 12 млн рублей.
Для ребят установлено новое оборудование в мастерской агропро-
мышленного профиля. На территории возведен стационарный поли-
карбонатный тепличный комплекс, в котором проведена настройка 
оборудования, объект готов к работе.
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А вы умеете  
прыгать через лужи?

  КУЛЬТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media, фото автора

Умеем ли мы замечать то, что происходит вокруг нас,  
готовы ли изменяться сами? 

Эти вопросы задали две подруги-художницы, выпуск-
ницы художественно-графического факультета Ростов-
ского университета Татьяна Киселева и Инга Мидова. 
Результатом размышлений и творческих поисков стала 
выставка «Я умею прыгать через лужи», которая откры-
лась в Донской публичной библиотеке. 

Сову не пустили за пределы
Инга живет в Москве, Татьяна – в Ростове, а вместе их 

свел самолет. Он прилетел то ли раньше, то ли позже, но 
так получилось, что у Татьяны перед рейсом домой оста-
вались почти сутки, и она позвонила Инге. 

Однокурсницы проговорили полночи, и родилась идея 
проекта. Воплотить его было непросто, так как помимо 
художественных замыслов есть другие дела, да и работа, 
бывает настроение, когда не хочется ничего, но подруги 
все время тормошили друг друга, подгоняли, а бывало, и 
критиковали. 

– Я так благодарна этому самолету, который до-
ставил Татьяну в Москву с таким запасом времени, и 
теперь у нас есть возможность подарить городу нашу 
выставку, – говорит Инга Мидова.

Помимо общего замысла художниц объединяет 
минимализм в выборе цвета. У Татьяны – картины в 
синих тонах, у Инги – в черно-белых. 

– Синий цвет – мой любимый. Он ассоциируется 
с небом, морем, пространством, волшебством, маги-
ей, тайной. Я любила в Европе рассматривать собо-
ры, мне очень нравится сочетание синего с золотом 
на куполах. Монотонность, которая присутствует на 
картинах, позволяет мне показать, как, казалось бы, 
неуловимо меняется мир вокруг нас. Я люблю такую 
монотонность и в музыке, обожаю музыку Нила Янга 
в фильме «Мертвец».

Татьяна Киселева признается, что в процессе рабо-
ты коллеги порой пытались «подправить» ее полотна: 
дескать, слишком много пустоты, слишком много си-
него, нарушена композиция, а вот здесь бы нарисовать 
самолет. 

– Я попробовала, нарисовала, но чувствую, лишний 
он здесь, стерла. В конце концов, это право самого ху-
дожника – нарушать правила, – полагает художница. – 
Например, полярная сова у меня получилась слишком 
правильная, и эту картину я даже повесила в другой 
зал, чтобы не нарушать монотонность.

Еще одна особенность картин Татьяны Киселевой 
– авторская техника. Где-то узоры как будто процара-
паны, где-то листья выписаны так тонко, что кажется, 
это фотография, а где-то имеются потертости. 

– Я очень люблю многослойность на старинных 
зданиях. В Италии есть много домов, которые окра-
шены охрой, это природный материал с разнооб-
разными оттенками. Сначала здание покрасили в 
желтый цвет, потом в коричневый, потом в коричне-
во-красный… С годами одна краска смывается, под 
ней появляется другая, и так слой за слоем. Это как 
символ бесконечного течения времени, – находит Та-
тьяна подходящий образ. 

Как вырваться из круга? 
– Выставка о том, что находится в зоне «За предела-

ми…». Когда обыденная рутина поглощает нас и мы, 
двигаясь по кругу, перестаем осознавать себя, обра-
щать внимание на меняющиеся обстоятельства, пока 
эти обстоятельства не врываются в нашу жизнь и не 
перекраивают все на свой лад, – продолжает мысль 
Инга Мидова. – Так, пересев на пассажирское сиденье 
автомобиля, ты открываешь для себя детали привыч-
ной дороги, которые не замечал за рулем. Когда чело-
век вдруг останавливается и, подняв голову в небо, 
видит облака, кроны деревьев, которые не замечал уже 
много лет.

Контрастные и резкие картины Инги хорошо урав-
новешивают спокойные, медитативные работы Татья-
ны. Если у Татьяны они ускользающие, загадочные, 
то у Инги взгляд на мир явно аналитический. Худож-
ница рассуждает, что такое границы нашего бытия, и 
пытается показать это через конкретные зрительные 
образы. На двух картинах, например, изображено ко-
лесо. На другой – дервиш, исполняющий ритуальное 
кружение. Еще чуть-чуть, и он впадет в транс, и кто 
знает, что откроется ему за пределами... 

Искусствовед, заведующая кафедрой рисунка Акаде-
мии архитектуры и искусств ЮФУ Татьяна Неклюдова 
назвала выставку «Я умею прыгать через лужи» собы-
тием в художественной жизни Ростова. 

– Китайские мудрецы говорили, что у одного худож-
ника должен быть глаз, у другого – рука, у третьего – 
сердце, у четвертого – голова. Думаю, на этих карти-
нах мы увидели, что соединились все четыре силы, – 
сказала Татьяна Неклюдова и заметила, что у человека 
с хорошим вкусом и не могло бы получиться иначе. 

ровесники области

с Верой
Волошиновой

16 июня  – 85 лет Климу Ана-
тольевичу Лаврентьеву (1937), 
режиссеру-документалисту, на-
родному артисту России (1996). 
Окончил Ростовский институт 
сельскохозяйственного машино-
строения (1959), Высшие курсы 
сценаристов и режиссеров (1971). 
Творческий путь начинал на Рос-
товской студии кинохроники. В 
числе его фильмов – «Трудный 
хлеб», «Сотворение хлеба», «Вре-
мя в кредит», «Приговор вступил 
в силу», «Алексей Берест». Секре-
тарь Союза кинематографистов 
России; лауреат Государственной 
премии РСФСР имени братьев 
Васильевых за документальный 
полнометражный фильм «Со-
творение хлеба» (Ростовская-на-
Дону студия кинохроники, 1980).

19 июня  – 85 лет со дня рождения 
Кирилла Семеновича Маркело-
ва (1937–1999), горнорабочего 
очистного забоя шахты имени 
50-летия Октября производствен-
ного объединения «Гуковуголь», 
Героя Социалистического Труда 
(1979). В совершенстве овладев 
профессией, проявил себя ини-
циативным работником, и вскоре 
ему доверили руководить звеном, 
потом бригадой. В 1970 году бри-
гада Маркелова первой в ПО «Гу-
ковуголь» внедрила механизиро-
ванный комплекс КМ-87. В этом 
производственном объединении 
впервые стали работать в четыре 
смены, что способствовало сни-
жению внутрисменных простоев 
и повышению производительно-
сти труда. Неоднократный побе-
дитель городских, областных и 
всесоюзных социалистических 
соревнований, коллективный 
наставник других горняцких 
бригад. Бригада горнорабочих 
очистного забоя участка № 1 
шахты имени 50-летия Октября, 
возглавляемая К.С. Маркеловым, 
занесена в областную книгу «Ле-
топись трудовой вахты десятой 
пятилетки» (1978). Заслуженный 
шахтер РСФСР.

20 июня  – 85 лет со дня рожде-
ния Юрия Тимофеевича Гера-
симова (1937–2021), ростовского 
живописца. Окончил Ростовское 
художественное училище имени 
М.Б. Грекова (1953–1961) и Ле-
нинградский институт живопи-
си, скульптуры и архитектуры 
имени И.Е. Репина (1963–1970). 
Донская земля – основная тема 
творчества художника, которая 
нашла выражение в работах 
«За хлеб, как в бой», «Донская 
осень», «Памяти Первой Конной», 
«Посвящение М.А. Шолохову». 
Герасимов разработал иконостас 
константиновской Покровской 
церкви. Художник известен и как 
портретист. Героями его картин 
были легендарные земляки: пи-
сатели Михаил Шолохов и Вита-
лий Закруткин, первый секретарь 
Ростовского обкома КПСС Иван 
Бондаренко.

21 июня  – 85 лет Юрию Алек-
сандровичу Измайлову (1937), 
художнику, педагогу. Руководил 
изостудией в Доме культуры 
имени Чкалова города Белая 
Калитва. Картины Измайлова 
находятся в Белокалитвинском 
историко-краеведческом музее и 
музее Белокалитвинского метал-
лургического производственного 
объединения. В числе его работ: 
«Киммерия», «Поход князя Иго-
ря», «Казачий город Усть-Белока-
литвинский», «Донской пейзаж», 
«Вечер на реке Калитва».
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Пейзажи Ростовской области – 
теперь и на открытках, которые 
выпустила Почта России. 
Вместе с Ростуризмом и Русским 
географическим обществом (РГО) 
почта увеличивает число открыток 
в серии о российских регионах. 
Ее украсили лучшие работы из 
архивов ежегодного фотоконкурса 
Русского географического 
общества «Самая красивая 
страна». В серию вошли открытки 
с изображением знаковых мест 
20 регионов.

– Природа Дона уникальна 
и разнообразна, и ее частичка, 
пусть и на открытке, сможет 
быть у каждого жителя страны, – 
отмечает заместитель губернатора 
Александр Скрябин. – Уверен, 
что этот проект также может 
стать еще одним инструментом 
для продвижения туристического 
потенциала региона.

Автор: Вера Волошинова

ПРЕКРАСНЫЙ ДОН

На выставке показаны произве-
дения, созданные в разное время 
мастерами со своим отношением к 
великой личности первого импера-
тора России. Интересным разделом 
можно считать изображения Петра, 
часть из которых создана мастера-
ми XVIII столетия, людьми, хоро-
шо знавшими Петра Алексеевича. 

  ЮБИЛЕИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Ростовском областном музее 
изобразительных искусств (кор-
пус на Чехова, 60) представили 
межмузейную выставку «Петр Ве-
ликий и его эпоха в работах ху-
дожников», посвященную 350-ле-
тию со дня рождения императора.

Экспозиция является одним из 
мероприятий Ассамблеи петров-
ских музеев. 

– «Пётр Великий и его эпоха в 
работах художников» – это мас-
штабный проект, посвященный 
юбилейной теме, – рассказала 
«Молоту» куратор выставки, зам-
директора по выставочной деятель-
ности Наталья Дробышева. – Он 
объединил экспонаты из коллекций 

четырех государственных музеев 
Ростовской области, а также ра-
боты современных художников, 
изображающих Петра I и его эпоху. 
А это лишь подтверждает интерес 
мастеров изобразительного искус-
ства к этой исторической личности 
и их приверженность к преем-
ственности в творчестве.

Его эпоха

Болонская система: 
взгляд изнутри

  ОБРАЗОВАНИЕ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Не только министр образо-
вания и науки РФ Валерий 
Фальков заявил о планах 

постепенного ухода страны от 
двухуровневой Болонской систе-
мы высшего образования, но и де-
путаты Госдумы задумались над 
выходом России из этой системы. 

Впрочем, введение «уникальной 
системы образования» в России 
не означает запрета бакалавриата 
и магистратуры, однако универ-
ситеты смогут отказаться от них 
в пользу специалитета, уточнил 
глава Минобра в интервью «Ком-
мерсанту». «Молот» попытался 
разобраться, не «выплеснем ли в 
данном случае вместе с водой и 
ребенка», и попросил комментарий 
у человека, который и преподает, 
и работает в науке (то есть видит 
в молодых сотрудниках результат 
нынешней системы обучения), – ве-
дущего научного сотрудника ЮНЦ 
РАН, кандидата физико-математи-
ческих наук Александра Пащенко, 
он же доцент кафедры «Физика и 
фотоника» ЮРГПУ (НПИ) имени 
М.И. Платова.

Для начала Александр Сергеевич 
напомнил, что Болонская система 
высшего образования построена на 
базе положений декларации «Зона 
европейского высшего образова-
ния». Это двухуровневая система 
образования, подразумевающая че-
тыре года обучения в бакалавриате 
и два года обучения в магистратуре.

Мобильность –  
это хорошо, но...

По словам доцента Пащенко, 
в основе идеологии декларации 
– академическая мобильность и 
свобода выбора студентами прин-
ципиально разных направлений 
обучения в период бакалавриата 
и магистратуры, а также единые 
подходы к качеству образования. 
Это выражается в переходе на ев-
ропейскую систему накопления 
баллов, оценивающую трудоем-
кость обучения (так называемые за-
четные единицы). Предполагается, 
что студент, например, из России 
может взять выписку о пройден-
ных дисциплинах и полученных 
баллах, приехать в европейский 
вуз, перезачесть эти дисциплины и 
продолжить дальнейшее обучение. 

В действительности в реализа-
ции этой возможности возникают 
трудности даже внутри нашей 
страны. Каждый гражданин РФ 
может получить бесплатное обра-
зование за счет государства только 
один раз на каждой из ступеней 
(бакалавриата и магистратуры), по-
этому в случае перевода студента 
в другое место обучения ему необ-
ходимо отчислиться в одном вузе 
и перенаправить финансирование 
в другой. А это вызовет некото-
рые затруднения, так как ни одна 
бюджетная организация не хочет 
терять свое финансирование.

Другим конкурентным пре-
имуществом Болонской системы 
образования является то, что вы-
пускники будут иметь более ши-

рокую профильную пригодность, 
чем узконаправленные специа-
листы. Практика показывает, что 
это не соответствует действитель-
ности. Два года в магистратуре по 
совершенно противоположному 
направлению (например, гумани-
тарное направление бакалавриата 
с переходом на техническое на-
правление магистратуры и наобо-
рот) не позволяют подготовить на 
должном уровне специалиста по 
новому для него направлению. На 
выходе получается очень низкий 
процент людей с уровнем навыков 
и квалификацией, достаточными 
для конкретной отрасли.

Так и не решенной является проб-
лема отсутствия согласования по 
многим специальностям образо-
вательных программ в российских 
и европейских вузах. Количество 
дисциплин, их содержание и тру-
доемкость не были при-
ведены к единому стан-
дарту между государ-
ствами-участниками.

Почему  
«утекают» мозги

Следует затронуть 
еще один вопрос, о ко-
тором мало кто гово-
рит, что не умаляет 
его важности. Участие 
России в Болонском процессе 
имеет один большой недостаток 
для государства. Речь идет о под-
готовке кадров для отечественных 
отраслей. Суть проблемы в том, 
что финансирование, материаль-
но-техническая и лабораторная 
база во многих российских вузах 
в настоящий момент катастрофи-
чески не дотягивают до уровня 
европейских вузов. С точки зрения 
заинтересованного студента он 
по естественным причинам будет 
стремиться всеми силами попасть 
в лучшее место, но для государ-
ства это потеря будущих кадров.

В нашей стране не первый год 
существует проблема оттока на-
учных кадров за границу. Это от-
носится не только к России. Таким 
образом, Евросоюз осуществляет 
выкачивание лучших кадров из 
государств с более низким уров-
нем образования и экономического 
развития. Научная мобильность и 
обмен опытом должны быть, они 
существовали даже в годы холод-
ной войны, но это явление требует 
доработки при его реализации.

Дело не в названии,  
а в содержании

Имеются проблемы и в трудовом 
законодательстве. Квалификаци-
онную сетку по различным долж-
ностям до сих пор не привели в 
соответствие с образовательными 
стандартами. У многих бакалав-
ров, отказавшихся идти в маги-
стратуру, при приеме на работу 
возникают проблемы из-за недо-
статочного уровня квалификации.

Одним из решений в сложив-
шейся на сегодня обстановке в 
СМИ и обывателями обсужда-
ется вопрос о полном возврате к 
советской системе образования. 
С точки зрения времени обучения 
классический специалитет имеет 
меньшее время подготовки спе-
циалиста (пять лет), чем в двухста-
дийной системе (шесть лет). Это 
соответствует мировой тенденции 

к сжатию сроков обуче-
ния. Цикл появления 
новых технологий и 
знаний значительно 
сократился. 

Но полный возврат к 
этой системе сегодня 
невозможен: если по-
всеместно будет введен 
специалитет, то на рын-
ке труда останутся нево-
стребованными кадры, 

уже получившие квалификацию 
бакалавра или магистра. По боль-
шому счету, нет разницы в том, как 
государство будет называть квали-
фикацию выпускников. Гораздо бо-
лее важным будет содержание этого 
образования. «Профессиональ-
ные компетенции» обучающихся, 
спрятанные в образовательных 
стандартах за большим перечнем 
аббревиатур, не отвечают запросам 
промышленности. Гораздо важнее 
обеспечить большую вовлечен-
ность индустриальных предприя-
тий в образовательный процесс и 
повышение уровня востребован-
ности промышленностью выпуск-
ников. Это позволит более глубоко 
закреплять практические навыки 
выпускников и скорректировать 
программы подготовки будущих 
кадров, уверен Александр Пащенко.

Когда верстался номер, стало из-
вестно, что все российские образо-
вательные организации исключены 
из Болонского образовательного 
процесса. Об этом сообщил ТАСС 
со ссылкой на замглавы Минобр-
науки РФ Дмитрия Афанасьева.
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   Выставка двух подруг-художниц состоялась  
благодаря самолету

цифра

49 стран, 
включая Россию, 
являются участни-
ками Болонского 
процесса

На треть энергичнее
За три весенних месяца выработка электроэнергии дон-
скими ветропарками составила 477,3 млн кВт.ч, что на 
35,5% больше, чем за аналогичный период прошлого года. 
Электростанции выработали 12 476,5 млн кВт.ч, что выше 
прошлогоднего показателя за тот же период на 6,9%.
– В весенние месяцы энергосистема региона работала  
устойчиво, без аварий, влияющих на электроснабже-
ние потребителей, – отметил директор Ростовского РДУ 
Александр Кириченко. – Летом потребление активной 
мощности ожидается на уровне прошлогодних значений 
в период экстремально высоких температур.
По оперативным данным Ростовского РДУ, за март – май 
2022 года потребление электроэнергии в регионе соста-
вило 4902,5 млн кВт.ч.
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  Работа Рудольфа Яхнина призвана напомнить: Петр I относился 
к гравюре как к способу информирования об успехах России

  Студенты ЮРГПУ (НПИ) 
имени Платова увере-
ны, что будут востре-
бованы на рынке труда



Спасём Никиту вместе
В 2019 году в семье Стулень из станицы Кривянской родился второй ребе-
нок Никита. Мальчику был установлен генетически смертельный диагноз 
ХЛП2 – очень редкая форма первичного иммунодефицита. Всего один ребе-
нок из 3000 имеет данный диагноз. Терапии для него нет, только пересадка 
костного мозга позволяет жить.  
В декабре 2019 года Никите уже была проведена такая операция в России. 
В августе 2021-го контрольное обследование подтвердило необходимость 
повторной пересадки, чтобы не допустить последствий: внутренних кро-
вотечений, гепатита, энцефалита, сепсиса, лимфомы. У семьи остался один 
шанс на спасение жизни ребенка, который может дать детский госпиталь 
Kinderspital. Стоимость операции составляет 50 млн рублей.
Реквизиты для помощи: карта Сбербанка 5336 6903 3442 1312.  
Получатель: Стулень Александр Александрович.  
Телефон: 89185745734, Александр (папа Никиты).

600 учеников – в одну смену
В Волгодонске на территории микрорайона В-9 продолжается строи-
тельство трехэтажной школы на 600 мест. Сегодня строительная  
готовность объекта, на возведение которого предусмотрено порядка 
840 млн рублей, составляет 58%.
– Понимаю, что возникли определенные трудности, связанные  
с серьезным удорожанием строительных материалов. Но уже выпол-
нена корректировка проектно-сметной документации, следовательно, 
ничто не мешает нарастить темпы строительства, – сказал замгуберна-
тора – министр транспорта Владимир Окунев.
Школа строится в рамках нацпроекта «Образование». Ребята здесь  
будут учиться в одну смену. На прилегающей территории проектом 
предусмотрены стадион с беговыми дорожками и футбольным полем, 
теннисный корт, баскетбольная площадка и поле для мини-футбола.
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Перекроить паттерн  
потребления

   ЭКОЛОГИЯ

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media, фото автора

В третью субботу июня в Ростове-на-Дону грядет третья «Зеленая  
суббота». На этот раз можно будет сдать, взять или подарить книги,  
настольные игры и детские игрушки. 

Ростовчане уже обменялись бытовой техникой в апреле, одеждой 
– в мае. Что ни месяц, то новая тема для встреч и личного вклада в 
спасение планеты. 

– Конечно, мы не снизим экологическую нагрузку на производ-
ство и мусорные полигоны. Мы популяризируем идеи экономно-
го потребления. И если каждый человек откажется от очередной 
покупки новой вещи, уже будет результат, – прокомментировал ор-
ганизатор мероприятия, руководитель Российской экологической 
партии «Зеленые» Андрей Яковлев. 

Обязать производителей
Ростовская область вошла в число 14 регионов, где с апреля и 

до декабря проводятся «Зеленые субботы». Это символический 
ответ общественников на потребительскую идеологию.

По словам Андрея Яковлева, мировым корпорациям выгодно, 
чтобы люди как можно больше покупали и как можно чаще вы-
брасывали предметы. А кто не хочет, того заставят, потому что 
торговцы подчинили себе производителей, и те выпускают това-
ры, которые долго не служат.

Возьмем, к примеру, принтер. Его главная рабочая часть, кар-
тридж, одноразовая. Пользователи, конечно, придумали, как сни-
мать с принтера заводскую блокировку и заправлять картриджи. 
Возникла новая услуга – прошивка, выгодная мастерам и клиен-
там и невыгодная производителям. 

Настала пора, считают общественники, законодательно обязать 
делать ремонтопригодные товары и с большим сроком годности, 
такие предложения уже обсуждались в Госдуме. 

Потреблять экономно
Обмен вещей на «Зеленой субботе» выглядел так. Во дворе кре-

ативного пространства «Арт-базар», в переулке Доломановском, 
играла музыка. У входа в здание стояли вешалки, заполненные 
одеждой. Люди, узнав про акцию из разных источников, шли 
сюда с большими пакетами.

По словам организаторов, если на апрельской субботе еще были 
желающие что-то отдать и забрать, например, электрочайник, 
то с одеждой все было иначе. Большинство приносили и ничего 
не брали. Были рады, что ненужные им вещи принесут кому-то 
пользу. 

Волонтер Дарья Донцова сказала, что она сторонница мини-
мализма. В гардеробе достаточно иметь шесть вещей: кофта, 
футболка, джинсы, всего по две штуки. Майку или кофту можно 
носить до пяти лет. Кеды девушка носила два года, причем во все 
сезоны. 

У ее подруги есть пара-тройка одинаковых вещей. Постирала 
– надела такое же. Впечатление – как будто она в одном и том же. 
Подруге это нравится.

Художница Вера Сова продавала на ярмарке бижутерию. Сказа-
ла, что любит работать со старыми вещами, потому что они хра-
нят истории своих хозяев. Часто девушки приносят длинные бусы 
бабушек из чешского стекла, просят сделать из них браслеты и 
колье. Александра Цебер, представительница благотворительного 
проекта «Свалка», подтвердила, что бижутерию люди чаще всего 
приносят и берут.

Имела место даже невероятная история. Одна девушка принес-
ла домой из секонд-хенда старое кольцо, и бабушка узнала в нем 
свое пропавшее семь лет назад украшение – по гравировке.

Покупать осознанно
«Зеленая суббота» – не единственная в Ростове возможность 

расстаться со старыми вещами. В соцсетях существуют тематиче-
ские сообщества с условным названием «Бартер Ростов» по обме-
ну товарами и услугами. Популярен проект «Чердак», куда можно 
сдать все, что дома уже не нужно. Его сотрудники сами приедут и 
все заберут.

Появились специальные интернет-сервисы, они легко находятся 
по запросу «обмен одеждой». Время от времени в городе бывают 
гаражные распродажи вещей и своп-вечеринки – обмен женской, 
мужской, детской одеждой. 

Участники всех этих мероприятий признаются, что образ их жиз-
ни меняется. Если им что-то надо, они стараются подобрать себе 
что-то, больше не нужное прежним хозяевам, и перестают совершать 
импульсивные покупки. 

Когда и чем будем меняться? 
  Июнь: книги, настольные игры, пазлы, детские игрушки. 
  Июль: предметы интерьера, посуда, мебель, комнатные растения. 
  Август: школьные принадлежности, учебники, методические  

материалы. 
  Сентябрь: аксессуары для домашних животных (в том числе  

для передачи приютам). 
  Октябрь: предметы для хобби и творчества. 
  Ноябрь: лыжи, сноуборды, коньки. 
  Декабрь: елочные игрушки, украшения.

   Ростовчане отреагировали на мероприятие очень позитивно  
и предложили сделать акции по обмену и дарению вещей регулярными

Сергей ПЕ ТРОВ 
office@don.media

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской обла-
сти «Молот» продолжает серию 
очерков об исторических вехах 
развития «85 за 85» рассказом 
о героической обороне Таганрога 
в годы Крымской войны.

Масштабный военный кон-
фликт начался в октябре 1853 
года, когда Османская империя 
объявила войну России. В декаб-
ре то же самое сделали Велико-
британия и Франция, а в январе 
1855-го к антироссийской коали-
ции присоединилось Сардинское 
королевство – крупнейшее ита-
льянское государство. 

С начала войны прошло полто-
ра года, когда в мае 1855 года объ-
единенная флотилия союзников 
вошла в Азовское море. Были раз-
громлены Арабатская крепость, 
Геническ и Бердянск, такая же 
участь ожидала Тамань, Фанаго-
рию, Мариуполь, Ейск и Таганрог. 

Таган рог п редставл я л д л я 
англо-французских захватчиков 
несомненный интерес и занимал 
в их стратегических планах не-
маловажное место. Господствуя 
над входом в Дон, город мог 

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media 
фото: istoriia.ru

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской об-
ласти редакция газеты «Молот» 
вспоминает знаковые лица дон-
ского региона. В сегодняшнем 
номере мы расскажем о герое 
Вите Черевичкине и продолжим 
этим очерком проект «Азбука 
Ростовской области».

Черевичкин Виктор родил-
ся в 1925 году в рабочей 
семье. После окончания 

семилетней школы он учился в 
ремесленном училище № 2 и, как 
многие, занимался содержанием 
голубей. В 1941 году, когда отец и 
старший брат ушли на фронт, Витя 
с матерью и двумя младшими се-
страми остался в городе, который 
20 ноября 1941 года захватили 
наступающие части вермахта и 
войск СС. 22 ноября немцы издали 
приказ об уничтожении голубей в 
районах города Ростова, а 28 нояб-
ря фашисты застали Виктора Чере-
вичкина выпускающим несколь-
ких голубей у здания, в котором 
размещался штаб, и обнаружили в 
сарае во дворе его дома голубятню. 
В тот же день немцы были выбиты 

стать базой для дальнейшего 
продвижения союзников к Рос-
тову и станице Аксайской, через 
которую проходила кратчайшая 
дорога на Кавказ. Кроме того, в 
Таганроге были сосредоточены 
крупные продовольственные и 
сырьевые запасы, захват кото-
рых мог облегчить содержание 
англо-французских войск.

22 мая 1855 года англо-фран-
ц узская флотили я обложила 
Таганрог. В то время в городе 
находились незначительные во-
енные силы: две сотни донского 
казачьего полка № 68, казачий 
учебный полк и гарнизонный 
полубатальон пехоты. Однако на 
защиту Таганрога встало граж-
данское население – из взявших-
ся за оружие добровольцев был 
сформирован отряд милиции в 
количестве около 200 человек, 
который возглавил отставной ка-
питан первого ранга Зигури. Воз-
можность обороны осложнялась 
полным отсутствием в Таганроге 
военно-инженерных сооружений 
и артиллерии. Англо-француз-
ские парламентеры потребовали 
сдать город и вывести из него 
все войска. На это последовал 
достойный ответ военного губер-
натора графа Толстого: «Русские 
не сдают своих городов. Таган-

из города в результате успешного 
контрнаступления частей Юго-За-
падного фронта.

Фотография, как предпо-
лагается, убитого Вити 
Черевичкина с голубем в 
руке, сделанная совет-
ским фотокорреспон-
дентом М.В. Аль-
пертом, фигуриро-
вала на Нюрнберг-
ском процессе в 
числе фотодоку-
ментов, изобли-
чающих нацизм в 
совершении пре-
ступлений против 
человечности.

Тело мальчика за-
хоронили в одной из 
братских могил вме-
сте с красноармейцами 
и жителями города, уби-
тыми оккупантами. В пе-
риод оборонительных боев и 
повторной немецкой оккупации 
Ростова-на-Дону с лета 1942-го по 
февраль 1943 года информация о 
точном месте захоронения была 
утрачена.

В этом году юбилей отмечает 
не только пионерская организа-
ция СССР, но и ростовский парк, 
сегодня более известный как 
парк имени Вити Черевичкина.  

рог не крепость; орудий у нас 
нет. Вы можете бомбардировать 
город безнаказанно, не опасаясь 
получить в ответ хоть единый 
выстрел. Но таково ли призвание 
воина? Выходите на берег, мы 
померяемся силами, и если ваша 
возьмет, то мы ляжем до послед-
него, исполнив свой долг».

Любопытный исторический 
факт: атака Таганрога 22 мая 1855 
года, судя по всему, стала поводом 
для появления чуть позднее тако-
го уникального класса кораблей, 
как мониторы. Во всяком случае 
именно так считает один британ-
ский журналист, который возводит 
родословную мониторов к воо-
руженному плоту «Леди Нэнси», 
участвовавшему в обстреле города.

Своим появлением «Леди Нэн-
си» обязана особенностям при-
брежного дна Азовского моря. 
Уровень его здесь понижается 
постепенно, из-за чего корабли 
союзников, вооруженные круп-
нокалиберными орудиями, никак 
не могли подойти на дистанцию 
эффективного огн я.  А кано -
нерские лодки и гребные суда, 
которые имели относительно 
небольшую осадку, были воору-
жены артиллерией существенно 
меньшего калибра. И хотя огонь 
этих пушек тоже наносил урон 

береговым укреплениям и живой 
силе, эффективность его была, по 
мнению командования эскадры, 
недостаточной.

Чтобы доставить как можно 
ближе к берегу 32-фунтовую 
пушку – одну из самых крупных 
среди имевшихся в распоряжении 
эскадры, британцы придумали 
артиллерийский плот, следовав-
ший в составе эскадры на буксире 
за кораблем своего создателя.

Во время обстрела Таганро-
га тяжеловооруженный плот с 
осадкой всего в полметра подо-
шел к берегу ближе всех других 
союзнических судов и произвел 
80 выстрелов по городу. Но му-
жество, с которым защитники 
Таганрога отразили все атаки 
противника 22 мая, вынудили 
англо-французскую эскадру пре-
кратить обстрел и ретироваться. 
Многие офицеры союзников были 
поражены стойкостью гарнизона 
и горожан, отчего и сравнивали 
их с защитниками Севастополя. 
И хотя корабли союзной эскадры 
еще несколько раз подходили к 
Таганрогу и обстреливали его 
(последний снаряд был выпущен 
по городу 31 августа 1855 года), 
ни уничтожить склады и порт, ни 
вынудить защитников сдаться им 
не удалось.

1894-го появился Александров-
ский сад. Его посвятили 25-ле-

тию царствования Александ-
ра II. Четыре месяца спустя 

в саду была торжествен-
но освящена Алексан-

дровская колонна, ко-
торую можно уви-

деть и сегодня. В 
советское время 
Александровский 
сад поначалу по-
лучил название 
сквера железно-
дорожников из-за 
здания управле-
ния СКЖД, нахо-
дившегося рядом, 

а в 1936 году его 
сдела л и Де тск и м 

парком пионеров и 
школьников. В 1961 

году здесь был открыт 
бронзовый бюст героя 

Вити Черевичкина, автором 
памятника стал ростовский 

скульптор Николай Аведиков. А 
19 мая 1962 года состоялось тор-
жественное открытие нового дет-
ского парка имени 40-летия пио-
нерской организации. В 1965-м, 
когда отмечали 20-летие Победы, 
он получил имя пионера-героя 
Вити Черевичкина. Здесь также 
находится Аллея юных героев.

Русские не сдают своих городов

Юный герой Великой войны

Математическая подножка онкологии
   НАУКА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Новые математические методы 
способны сослужить вполне не-
плохую службу в деле обнаруже-
ния онкозаболеваний.

Таков вывод масштабного со-
вместного исследования ученых 
Южного федерального и Донского 
государственного технического 
университетов, а также их фран-
цузских коллег. В частности, этим 
российско-французским коллек-
тивом предложена теория, которая 
описывает аномальную структуру 
раковых эпителиальных слоев 
клеток.

Какие тайны хранят 
многоугольники

– Клетки в плоском эпителии 
делятся и растут в ограниченном 
пространстве. Они формируют 
плотный и прочный, но при этом 
пластичный слой, защищающий 
внутреннюю среду организма. 
Если посмотреть на эпителий свер-
ху, то можно заметить, что каждая 
клетка представляет собой много-
угольник, причем частота появле-
ния шести-, пяти-, семиугольников 
в разных организмах и органах 

будет примерно одинаковой. В 
раковом же эпителии, для которо-
го характерно неконтролируемое 
и интенсивное деление клеток, 
эта закономерность нарушается, 
– пояснил кандидат физико-мате-
матических наук Иван Голушко, 
научный сотрудник ДГТУ.

Как сообщили в центре общест-
венных коммуникаций ЮФУ, рос-
товские ученые проанализировали 
свыше 150 фотографий эпители-
альных монослоев как раковых, 
так и абсолютно здоровых клеток 
эпителия шейки матки. Причем 
на каждом снимке было зафикси-
ровано внушительное количество 
клеток – до 2000. Более того, 
чтобы изучить достаточно 
большой объем данных, 
бы ла ра зработана 
программа на языке 
Python. С ней под ру-
ководством кандида-
та физико-математи-
ческих наук Дарьи 
Рошаль (ЮФУ) 
работал соавтор 
этой научной 
р а б о т ы  – 
студент фи-
з и ч е с к о г о 
факультета 
Ю ФУ К и -
рилл Федо-
ренко.

Сопоставляя клетки, ученые и 
обнаружили существенные разли-
чия между структурой ракового и 
здорового эпителия. Как поясняют 
в вузе, здоровые клетки образуют 
достаточно упорядоченную струк-
туру, которая состоит из похожих 
по размеру и форме многоуголь-
ников. При этом около половины 
из них – шестиугольники. А вот 
в пораженном болезнью эпителии 
такой упорядоченности нет, но зато 
есть много мелких и крупных кле-
ток неправильной, часто удлинен-
ной формы. А количество граней у 
них сильно разнится. 

– Ученые пришли к выводу, что, 
поскольку раковые клетки делятся 

примерно в пять-шесть раз ак-
тивнее, система просто не успе-
вает перераспределить энер-
гию и релаксировать в более 

упорядоченное состояние 
с большим числом 

шестиугольников 
и равномерным 
распределением 
клеток по пло-
щадям. Это и 
приводит к 
обнаружен-

ным различиям в топологии клеточ-
ных слоев, – констатировали в центре 
общественных коммуникаций ЮФУ.

Рубцевание ран и не только
Донские ученые уверены, что ре-

зультаты, к которым они пришли, 
ценны не только в плане фундамен-
тального исследования, они могут 
иметь и вполне практическую 
пользу. Их можно задействовать 
для разработки новых методик 
диагностики патологий.

– В целом наше исследование 
предоставляет новые математиче-
ские инструменты для анализа эпи-
телиального морфогенеза как при 
раке, так и при нормальном эмбри-
ональном развитии. В дальнейшем 
мы планируем глубже изучить, как 
на топологию и механические свой-
ства монослоя влияют разнообраз-
ные естественные процессы, такие 
как деление, гибель, рост клеток, в 
условиях более сложных моделей, 
– поделился дальнейшими наме-
рениями доктор физико-матема-
тических наук, профессор кафедры 
«Нанотехнология» физического 
факультета ЮФУ Сергей Рошаль.

Таким образом ростовские уче-
ные надеются внести вклад и в бо-
лее глубокое понимание поведения 
клеток при разных процессах – от 
заживления ран до образования ме-
тастаз злокачественной опухоли.Ф
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Он открылся 60 лет назад, 19 мая 
1962 года, и назывался парком 
имени 40-летия пионерской ор-
ганизации. Однако сама история 
этого парка берет свое начало в 
1880 году. Здесь на окраине го-
рода Нахичевани-на-Дону в мае 
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   Юлия Манагарова с главным трофеем сезона

Скрытый резерв

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774
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ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/п2774

  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в минувшем сезоне после 
отъезда иностранцев сде-

лал ставку на молодежь. Навер-
няка свой шанс получили бы и те, 
кто был отдан в аренду. Расска-
зываем, кто вернется на берега 
Дона летом. 

Норвежец  
не спас «канареек»

Не будем говорить о тех, кто 
покинул команду позже февраля. 
Будем вести речь о классических 
арендах, которые были обусловле-
ны трансферной политикой коман-
ды и не были вынужденными. 

Самый дорогой футболист «Рос-
това» Матиас Норманн не помог 
«Норвичу» сохранить прописку в 
Английской премьер-лиге. «Ка-
нарейки» вылетели в лигу ниже 
– Чемпионшип и заявили, что не 
будут выкупать норвежца у «жел-
то-синих». Сам Норманн не горит 
желанием возвращаться в «Рос-
тов». Его агент занимается тем, 
что пытается трудоустроить своего 
подопечного в чемпионате Англии.

За «Норвич» Норманн в этом 
сезоне провел 24 матча, забил 
один мяч и сделал две голевые 
передачи.

Усиление обороны 
Из аренды в «Сочи» вернется 

центральный защитник Данила 
Прохин. В минувшем сезоне он был 
важной частью команды, занявшей 
второе место. Его появление навер-
няка усилит оборону «Ростова» и 
добавит ей надежности. 

Правый край обороны может 
усилить Кирилл Боженов, хорошо 
проявивший себя в «Химках». Он 
уверенно действует не только в 

   ФНЛ-2

Донские команды заняли 
места со второго по чет-
вертое во втором дивизио-
не Футбольной националь-
ной лиги. 

В заключительном туре 
песчанокопская «Чайка» 
покуражилась в домаш-
нем матче против «Туапсе». 
Особенно старался Илья 
Востриков, оформивший 
хет-трик уже в первом тай-
ме. Его почин поддержал и 
Иван Олейников, который 
дважды поразил ворота со-
перника. «Чайка» одержала 
легкую победу со счетом 5:0. 

Ростовский СКА, поте-
рявший шансы на повыше-
ние в самой концовке чем-
пионата, гостил в Нальчике. 
Матчи против «Спартака» 
традиционно получаются 
непростыми. Армейцы в 
этой встрече не испытывали 
никакого психологическо-
го давления, что пошло на 
пользу команде. В первом 
тайме благодаря дублю 
Ильи Мазурова ростовча-

   ГАНДБОЛ

Два игрока «Ростов-Дона» 
претендуют на звание луч-
ших гандболисток мира по 
версии портала handball-
planet.com. 

Юлия Манагарова по-
пала в номинацию «Правая 
крайняя», Анна Вяхирева 
– «Правая полусредняя». 
Открытое голосование про-
длится до 15 июня. До этой 
даты свое мнение выска-
жут и эксперты. По ито-
гам голосований жюри и 
болельщиков определится 
символическая сборная и 
будет названа лучшая ганд-
болистка года. 

Сами игроки «Ростов-До-
на» продолжают праздно-
вать победу в чемпионате 
России и утопать в цветах, 
которые им дарят на каж-
дой встрече. На этой неде-
ле они нарасхват. 1 июня 
команда встретилась с бо-
лельщиками, которые на 
протяжении всего сезона 

Место для шага  
вперёд

Лучшие из лучших

защите, но и в атаке. Не стесняется 
игрок использовать и дальние уда-
ры, угрожая воротам соперника. 

Остальные игроки провели се-
зон так, что рассматривать их в 
качестве усиления, скажем чест-
но, нельзя. Конечно, однозначно 
списывать их рано, но на бумаге 
они пока годятся только в качестве 
усиления резерва. 

Отдельно стоит отметить ма-
кедонского нападающего Давида 
Тошевски, который за несколько 
сезонов проделал путь от пер-
спективного нападающего до фут-
болиста средненькой команды из 
чемпионата Словакии. К сожале-
нию, можно признать, что этот 
трансфер для «Ростова» получился 
провальным. 

Карпина вывели из себя
Ра зговоры о перспективах 

следующего сезона резко поме-
няют тон, если команду покинет 
Валерий Карпин. Слухи вокруг 
якобы ухода главного тренера в 
«Динамо» не прекращаются до сих 
пор. Опровергают их уже даже в 
московской команде. 

По информации «Спорт-Экс-
пресса», кандидатура Карпина «бе-
ло-голубыми» даже не рассматри-
валась. Самому тренеру эти слухи 
уже, видимо, порядком надоели. 
На вопрос журналистов о месте 
работы в следующем сезоне он 
ответил словами, которые нельзя 
использовать в печатном издании. 

Ходят слухи и вокруг воз-
можных будущих трансферов 
«Ростова». Некоторые СМИ со-
общают, что состав «желто-си-
них» летом могут пополнить два 
центральных полузащитника – 
Алексей Миронов из «Локомоти-
ва» и Аяз Гулиев из «Спартака». 
Последний уже играл в «Ростове» 

Долетел до сборной 
Вратарь «Чайки» Иван Со-

рочинский получил вызов в 
сборную России для игроков до 
16 лет. Учебно-тренировочный 
сбор команды пройдет в Москве 
с 19 по 27 июня. 

«Два с половиной года назад 
Ваня пришел в нашу Академию, и с 
первого дня отличался целеустрем-
ленностью, трудолюбием и высо-
ким уровнем обучаемости. Всегда 
оставался после тренировок, чтобы 
отработать разные нюансы. Неуди-
вительно, что такая одержимость 
привела его к первому небольшо-
му успеху. Теперь все зависит от 
него: нужно продолжать упорно 
работать – тогда все получится», 
– цитирует сайт «Чайки» тренера 
Академии Вячеслава Дмитриенко. 

Успехов юному коллеге пожелал 
вратарь «Чайки» Евгений Пома-
зан, побеждавший на чемпионате 
Европы для футболистов не стар-
ше 17 лет. 

Легион редеет 
Гандбольный клуб «Ростов-

Дон» и французская линейная Бе-
атрис Эдвиж расторгли контракт 
по обоюдному согласию сторон. 

Зимой «Ростов-Дон» подписал 
контракт с черногоркой Татьяной 
Брнович и из-за дефицита «леги-
онерских» мест в заявке на сезон 
отзаявил Беатрис Эдвиж. В начале 
февраля француженка ушла в арен-
ду в венгерский «Ференцварош», 
за который играла до конца сезо-
на. Свою карьеру она продолжит 
именно в этом клубе. 

В «Ростов-Дон» Эдвиж пришла 
перед сезоном 2021/2022. В составе 
ростовской команды она успела вы-
играть Суперкубок России. 

Голы от португалки
Женская команда футбольного 

клуба «Ростов» в Санкт-Петер-
бурге проиграла «Зениту» со 
счетом 0:3. 

Ростовчанки не смогли сдержать 
португальскую футболистку Ану 
Диаш. Соотечественница Кришти-
ану Роналду оформила хет-трик, 
поразив ворота соперниц на 8-й, 
46-й и 78-й минутах. Главный тре-
нер «Ростова» Наталья Карасева 
ожидаемо осталась недовольна 
увиденным.

– Ни игрой, ни результатом мат-
ча мы не довольны. Игра не сло-
жилась. С командами из верхней 
половины таблицы нужно бороться 
за каждый мяч, но мы проигрывали 
борьбу в этом матче. Содержание 
игры тоже не понравилось, – про-
комментировала она после матча. 

Ростовчанки набрали 16 очков 
в 11 матчах и занимают четвертое 
место в турнирной таблице чем-
пионата России. 

Пятёрка от Давида 
Представители Ростовской 

области завоевали шесть меда-
лей на юниорском чемпионате 
России по гребле на байдарках 
и каноэ, который проходил в 
Краснодаре. 

В соревнованиях принимали 
участие около 400 спортсменов из 
30 регионов России. Вита Девята-
ева стала второй в женском заезде 
на 500 метров (байдарка-четверка). 

Давид Гора собрал в Краснода-
ре целую коллекцию наград. Три 
медали он завоевал на дистанции 
500 метров: в каноэ-одиночке и 
каноэ-двойке Давид стал третьим, 
в каноэ-четверке в его активе зо-
лотая медаль. 

Еще две награды донской спорт-
смен завоевал на дистанции 1000 
метров. В каноэ-одиночке он за-
воевал серебро, в каноэ-двойке 
– золото. 

поддержива ли донских 
красавиц. 

– Я говорил игрокам пе-
ред матчами, что – как они 
готовы выкладываться на 
площадке, так же наши 
фанаты готовы отдать свои 
голоса на арене. Я слы-
шал их. Рад, что вы нас так 
любите. Всегда это чув-
ствую. Энергия, которую 
вы дарите, – это наш мотор. 
Большое спасибо! Поддер-
живайте команду и дальше, 
потому что она принесет 
вам еще больше радостных 
моментов, – обратился к 
болельщикам главный тре-
нер «Ростов-Дона» Томаш 
Хлавати. 

С болельщиками коман-
да говорила не только с 
трибуны. Пообщаться с 
чемпионками России мог 
любой желающий во время 
автограф-сессии. Офици-
ально сезон 2021/2022 для 
«Ростов-Дона» завершен. 
Команда ушла на заслужен-
ный отдых, который про-
длится до середины июля. 

   «Армейцы» завоевали серебряные медали

не вели – 2:0. Хозяева поля 
один мяч отыграли, но сде-
лали это слишком поздно 
– на последней минуте про-
тивостояния. Итог – победа 
СКА со счетом 2:1. 

– Нам было непросто на-
строиться на этот матч, но 
мы победили и в очередной 
раз убедились в том, что 
ребята – настоящие профес-
сионалы. Несомненно, наша 
команда – одна из сильней-
ших в лиге, – сказал после 
матча наставник СКА Анд-
рей Козлов. 

Таганрогский «Форте» в 
заключительном матче се-
зона во Владикавказе обыг-
рал «Аланию-2» со счетом 
4:0. Все голы были забиты 
во втором тайме. 

По итогам сезона первое 
место заняло махачкалин-
ское «Динамо», набравшее 
80 очков. СКА стал вторым, 
отстав от лидера на четыре 
балла. «Чайка» с 70 очками 
замкнула тройку сильней-
ших. «Форте» расположил-
ся на четвертой строчке и 
отстал от песчанокопцев на 
девять очков. 

под руководством Карпина и хо-
рошо ему знаком. 

Края полузащиты могут усилить 
Артур Галоян из «Велеса» и футбо-
лист «Дайнавы» Дзамболат Цалла-
гов. Официальной информации об 
интересе к этим игрокам нет.

«Ростов» пока находится в от-
пуске, но первые трансферы воз-
можны уже совсем скоро. Сборы 
команда в этом году планирует 
провести в России. Вероятно, что 
«желто-синие» в конце июня при-
мут участие в товарищеском тур-
нире, он должен пройти в Москве. 
Но, как и с трансферами, это все 
пока остается на уровне слухов и 
инсайдов. 

Июнь для «Ростова» обещает 
быть жарким во всех смыслах это-
го слова. Продолжат курсировать 
слухи не только об уходе Валерия 
Карпина, наверняка появятся пре-
тенденты на защитника Максима 
Осипенко и полузащитника Дани-
ла Глебова. В нынешних условиях 
сильные легионеры в чемпионат 
России, скорее всего, не поедут, и 
поэтому столичные клубы будут 
искать усиление в отечественном 
чемпионате. 

   Валерий Карпин опроверг слухи об уходе в «Динамо»

   «Ростов Арена» заняла четвертое место в РПЛ по посещаемости

цитата

Прошлым летом при переходе  
в «Ростов» я уходил именно  
к Карпину. Я знал, что Валерий 
Георгиевич – хороший тренер, 
все о нем отзываются только  
хорошо. Его присутствие  
в клубе было достаточно зна-
чимым фактором. Весной мы  
с ним созвонились, познакоми-
лись и пообщались. Он сказал, 
что в «Ростове» меня ждут.
Данила Прохин, защитник 
«Ростова» в эфире «Матч ТВ»
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